
Роскомнадзор 
заглянет 
в App Store
Депутаты решили 
ужесточить 
антипиратский закон

В Госдуме вернулись к заморо
женному еще в 2018 году законо
проекту о блокировке пиратского 
контента в мобильных приложе
ниях. Как предполагают поправки 
ко второму чтению, Роскомнад
зор сможет требовать блокиров
ки нелегального видео,  музыки 
и книг не только от  владельцев 
приложений, но и от их агрега
торов — App Store и Google Play. 
 Правообладатели жалуются, 
что пиратское видео распростра
нено, например, в Telegram, но за
блокировать его там  будет техни
чески сложно, говорят  эксперты.

„Ъ“ ознакомился с таблицей по-
правок к антипиратскому законо-
проекту, который комитет Госду-
мы по информполитике 16 апреля 
рекомендовал принять во втором 
чтении (трансляция заседания ве-
лась на сайте Госдумы). Рассмотре-
ние законопроекта возобновилось 
после долгого перерыва: в 2018 го-
ду его внесли Марина Мукабенова 
(«Единая Россия»), Николай Никола-
ев («Справедливая Россия») и Алек-
сандр Ющенко (КПРФ), тогда же про-
ект прошел первое чтение.

Из таблицы следует, что на осно-
вании судебного решения Роском-
надзор сможет блокировать пират-
ский контент не только на сайтах, 
но и в мобильных приложениях. 
Если владелец приложения не ре-
агирует на обращение Роскомнад-
зора в течение суток, ведомство мо-
жет обязать заблокировать контент 
оператора связи или «лицо, кото-
рое обеспечивает размещение при-
ложения». Очевидно, что речь идет 
об агрегаторах приложений, таких 
как App Store и Google Play, указыва-
ет главный аналитик Российской ас-
социации электронных коммуника-
ций Карен Казарян. В Apple и Google 
не ответили на запросы „Ъ“.

Как пояснила „Ъ“ Марина Мукабе-
нова, проект «зеркалит» схему блоки-
ровки нелегального контента на веб-
сайтах: «Понятия программного при-
ложения сейчас нет в законе, что ча-
сто не давало возможности право-
обладателям защитить права в су-
де». Она подчеркнула, что в проек-
те речь не идет о блокировке прило-
жений целиком: например, YouTube 
по этой схеме заблокировать нельзя, 
только «конкретный канал с пират-
ским контентом». Второе чтение пла-
нируется на май, но с пандемией ко-
ронавируса, в ходе которой выросла 
популярность онлайн-контента, воз-
обновление рассмотрения не связа-
но, заверила госпожа Мукабенова.

Депутаты предлагают назна-
чить вступление поправок в силу 
на 1  октября.
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Нацпроект «Эпидемия»
Статьи бюджета скинулись на лечение экономики

Минфин закончил сбор пред
ложений по изменению рас
ходной части федерального 
бюджета на 2020 год для финан
сирования программы поддер
жки экономики в условиях коро
навирусной эпидемии. Всего 
резервы правительства на эти 
цели увеличатся до 646 млрд 
руб. Более половины средств — 
351 млрд руб.— составят отме
ненные и  отложенные расходы 
министерств в этом году. Тра
ты на нацпроекты сократятся 
на 200 млрд руб. Сокращение 
получилось почти абсолютно 
равномерным, кроме  решения 
о некотором снижении  темпов 
цифровизации госсектора. 
 Легкость, с которой Минфину 
удалось найти в бюджете сотни 
миллиардов, не может не гово
рить о наличии избыточных ре
зервов в госрасходах.

Как стало известно „Ъ“, Минфин 
завершил процесс сбора заявок 
у министерств и главных распоря-
дителей бюджетных средств по из-
менению расходов федерального 
бюджета в 2020 году. Работа эта ве-
лась по поручениям премьер-мини-
стра Михаила Мишустина. Напом-
ним, Белый дом меняет бюджетную 
роспись для того, чтобы финанси-
ровать меры по поддержке эконо-
мики общей стоимостью 1,2 трлн 
руб. Половину этих средств предпо-
лагается получить или у ФНБ, или 
за счет займов на рынке, остальное 
же необходимо найти в ранее утвер-
жденных бюджетных расходах.

Примерно половина необходи-
мого объема перераспределения 
у Белого дома есть в резервном фон-
де, который увеличен переносом 
на полгода летней индексации зар-
плат госслужащим (59 млрд руб.), от-
меной грантов регионам (50 млрд 
руб.), перераспределением средств 
на модернизацию первичного зве-
на здравоохранения (50 млрд руб.), 
отменой переписи населения, сдви-
гом сроков переезда Верховного су-
да в Санкт-Петербург и так далее. 
В целом это составляло 294,5 млрд 
руб., следует из имеющихся у „Ъ“ 
документов Минфина, в этой сумме 
есть сокращение расходов на нац-
проекты на 51,1 млрд руб.

Вторая часть нужного объема 
перераспределения — 351,7 млрд 
руб.— также найдена по большей 
части в нацпроектах: в ходе вто-

рого этапа «приоритизации» феде-
ральных расходов на 2020 год в них 
найдено неприоритетных расхо-
дов на 150 млрд руб. Таким обра-
зом, нацпроекты в этом году в сум-
ме получат на 200 млрд руб. мень-
ше ассигнований. Сокращение бу-
дет достаточно равномерным, кро-
ме двух случаев. Сильнее других 
уменьшаются расходы на нацпро-

ект по цифровизации экономи-
ки и на поддержку экспорта. Кро-
ме этого, крупнейшую экономию 
по этой группе дадут снизившие-
ся расходы на дорожное строитель-
ство — минус 37,7 млрд руб. (впро-
чем, это лишь около 5% общих 
сумм расходов нацпроекта в 2020 
году), тогда как экспортный нац-
проект сокращен сразу наполови-

ну, а цифровизация — на четверть 
от прежнего объема. Также постра-
дали отложенная федеральная про-
грамма «Чистый воздух» (15,7 млрд 
руб.) и строительство новых школ 
(37 млрд руб.)

Одновременно ведомства пре-
доставляли свои предложения 
и по «сбалансированному» изме-
нению своих расходов в 2020 го-

ду, с тем чтобы тратить сэконом-
ленное на свои же более приори-
тетные сейчас расходы. Это не при-
вело к какой-либо существенной 
экономии: в сумме ведомства ре-
шили отказаться от трат на 2,9 мл-
рд руб. и получить право на но-
вые расходы на 4,7 млрд руб. В ито-
ге эта процедура привела к ро-
сту расходов на 1,8 млрд руб., что 
в масштабах бюджета, впрочем, 
не слишком важно.

Крупнейшая экономия расходов 
на втором этапе проходит по графе 
«Иные расходы» — в них нашлось 
77,9 млрд руб., которые, как выяс-
нилось, можно пока не тратить. 
Здесь Минфин также не изменил 
идее «баланса сокращений»: расхо-
ды равномерно снижались у всех 
главных распорядителей средств — 
и на поддержку продаж «Ил-96», 
и на дотации АПК, и на установки 
Курчатовского института, и на ре-
конструкцию спортивных объек-
тов, и на санаторий ФАС в Крыму.

Отметим, крупнейшим вкла-
дом в рост резервного фонда Бело-
го дома стало сокращение расхо-
дов управления делами президента 
на 15,2 млрд руб. по паре десятков 
строительных и реконструкцион-
ных проектов: отменены немногие, 
в основном речь идет о сокращении 
выделенных средств с переносом 
расходов пока на 2021 год. В этой 
же части сокращений — уменьше-
ние текущих расходов на проек-
тирование ракетоносителя «Анга-
ра-5», 7,5 млрд руб.

Отметим, «приоритизация» рас-
ходов бюджета на 2020 год де-фак-
то проведена Минфином в тече-
ние двух недель, практически она 
не затронула по существу ни одного 
из крупных направлений госрасхо-
дов (то есть не принималось реше-
ния от чего-то отказаться или прин-
ципиально замедлить какой-либо 
процесс или план, кроме нацпроек-
та по цифровизации) и, в сущности, 
не изменила ничего в самой бюд-
жетной конструкции, и это позво-
лило обнаружить в бюджете около 
0,5% ВВП дополнительных средств 
на расходы. Видимо, более убеди-
тельного доказательства существо-
вания резервов федеральных рас-
ходов в РФ сложно представить — 
«бюджетное правило» с его ограни-
чением расходов в этом плане лишь 
ограниченно улучшило ситуацию.

Дмитрий Бутрин

Поддержка автопрома 
получается утильспорной
Власти не готовы дать денег  
заводам или потребителям

„Ъ“ стали известны детали обсуждения 
мер поддержки российского  автопрома 
к совещанию у президента 22 апреля. 
В частности, речь идет об отсрочке упла
ты утильсбора, чтобы облегчить пробле
му нехватки оборотных средств, а так
же возобновить работу компонентных 
производств и дилеров. Но проблема 
спроса так и не решена, а обсуждаемый 
в правительстве рост госзакупок сможет 
помочь только сегменту коммерческого 
транспорта. Без поддержки спроса по
немногу выходящие с каникул россий
ские автозаводы снова ждет остановка.

По данным „Ъ“, в правительстве начали 
формировать предложения по господдержке 
автопрома, которые будут обсуждаться на со-
вещании у Владимира Путина 22 апреля. 
На этой неделе проблема обсуждалась на со-
вещании у вице-премьера Юрия Борисова. 
По словам источников „Ъ“, решено, что упла-
ту утильсбора концернам отсрочат до конца 
года. Речь идет о подготовленном Минпром-
торгом проекте постановления, в рамках ко-
торого такой возможностью могут восполь-
зоваться концерны, подписавшие специн-
вестконтракты. При этом, по данным „Ъ“, 
Минфин выступает против отсрочки уплаты 
утильсбора. В министерстве это не коммен-
тируют. Прямая поддержка отдельных кон-
цернов, по данным „Ъ“, не рассматривается.

Утильсбор занимает существенную долю 
в расходах автопроизводителей, и при пра-
ктически нулевых поступлениях от опера-
ционной деятельности отсрочка позволит 

избежать сокращений персонала, говорят 
собеседники „Ъ“. Высвободившихся средств 
будет достаточно для нормальной работы 
как минимум на один квартал, отмечает 
один из них.

Объем поступлений от утильсбора в бюд-
жет — около 400 млрд руб. в год. Но однов-
ременно бюджет возвращает локализован-
ным концернам через промсубсидии около 
300 млрд руб. в год. При этом с 2020 года воз-
врат утильсбора через промсубсидии сокра-
тится, поскольку выплата последних будет 
привязана к локализации автомобилей. Ассо-
циация европейского бизнеса (АЕБ) предла-
гала перенести дифференциацию промсуб-
сидий на 2021 год, но, по словам источников 
„Ъ“, Минпромторг категорически против.

Кроме утильсбора на совещании у вице-
премьера обсуждалась необходимость обес-
печить работу товаропроводящей цепи, 
то есть компонентных производств и диле-
ров, говорят собеседники „Ъ“. Открыть ди-
лерские центры ранее уже рекомендовал 
Минпромторг, но только несколько регио-
нов последовали совету (см. „Ъ“ от 14 апре-
ля). Источники „Ъ“ признают, что даже от-
крытие дилерских центров не решает про-
блему отсутствия спроса, поскольку боль-
шинство клиентов не готовы в условиях не-
определенности покупать автомобили.

Конкретных мер поддержки спроса 
в правительстве не сформировали, говорят 
источники „Ъ“.
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КоронОРВИрус
В Москве больные с симптомами простуды 
получат предписания  
об обязательной самоизоляции

Московские власти решили считать па
циентов с ОРВИ потенциально заразив
шимися коронавирусом. Вместе с чле
нами семьи им, сообщила вицемэр 
Москвы Анастасия Ракова, вручат пред
писание о соблюдении мер самоизоля
ции на двухнедельный срок. Опрошен
ных „Ъ“ эксперты считают такую меру 
оправданной, напоминая, что коронави
рус в первые дни болезни «маскирует
ся под ОРВИ», а в ряде случаев вообще 
проходит бессимптомно. Впрочем, юри
сты усомнились в достаточности право
вой базы для принудительной изоляции 
людей с симптомами простуды и пре
дупредили, что граждане, возможно, 
изза этого неохотно будут обращаться 
за помощью к медикам.

Симптомы ОРВИ у москвичей будут счи-
таться основанием для подозрения на коро-
навирусную инфекцию, сообщила замести-
тель мэра Москвы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. Она пояснила, 
что это рекомендация созданного 8 апреля 
при столичном департаменте здравоохране-
ния клинического комитета. «Мы ежеднев-
но фиксируем рост новых случаев заболев-
ших коронавирусной инфекцией, среди ко-
торых все меньше людей, которые приеха-
ли из-за рубежа,— рассказала госпожа Рако-
ва.— Вирус активно распространяется уже 
внутри города».

По словам госпожи Раковой, пациенты 
с симптомами ОРВИ получат предписание 
о необходимости соблюдения режима само-
изоляции. «Будет выдаваться именное поста-

новление главного санврача о том, что они 
должны находиться в режиме изоляции 14 
дней. Такое же постановление будет выда-
ваться и всем проживающим с ним лицам»,— 
уточнила она. Состояние пациента, отмечают 
в аппарате вице-мэра, «врачи будут контроли-
ровать в ходе регулярных обзвонов: такой ал-
горитм позволит вести динамические наблю-
дения в ежедневном режиме, в случае ухуд-
шения состояния — оперативно менять так-
тику лечения и принимать решение о необ-
ходимости госпитализации». Анастасия Ра-
кова также сообщила, что при подозрении 
на развитие пневмонии пациенты будут на-
правлены в амбулаторные центры для про-
ведения компьютерной томографии легких, 
анализов крови и ЭКГ. «На прошлой неделе 
45 зданий поликлиник были переоборудова-
ны под центры для диагностики пациентов 
с ОРВИ, внебольничной пневмонией и по-
дозрением на коронавирусную инфекцию. 
Они работают круглосуточно»,— добавила 
она. «В этих центрах за прошедшие три дня 
было проведено 7 тыс. КТ-исследований орга-
нов грудной клетки, и в 30% случаев выявле-
ны признаки вирусной пневмонии,— заяви-
ла она.— Более 3 тыс. человек получили про-
тивовирусные лекарства для лечения на до-
му, некоторые были госпитализированы».

Отметим, согласно сводке НИИ грип-
па имени Смородинцева за последнюю не-
делю, показатель заболеваемости гриппом 
и ОРВИ на территории РФ ниже недельного 
эпидемического порога.
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16 апреля президент России  Владимир 
Путин провел совещание о ситуации 
в строительной отрасли, на котором 
объявил о мерах поддержи и ее, и гра-
ждан, заинтересованных в результатах 
ее работы. Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников между тем заин-
тересовался тем, как влияет видеофор-
мат на поведение президента России.

Все было готово к началу совещания о си-
туации в строительной отрасли, некоторое 
время участники совещания уже подожда-
ли президента в своих кабинетах, и не так 
уж много времени прошло, и вот президент 
уже появился на экране. Но только для того, 
чтобы сказать:

— Добрый день! Вы знаете, в связи со 
сдвижкой такого графика рабочего — у ме-
ня следующее мероприятие, которое я не 
могу перенести… Всего полчаса (у нас.— 
А. К.). Но мне кажется, у нас будет мало вре-
мени для нашего обсуждения. Поэтому я 
предлагаю просто на час перенести нашу 
работу, и в 16:30 в таком же составе и на тех 
же местах встретиться и поговорить. Так бу-
дет лучше. Без спешки, спокойненько мы 
поговорим.

Участники совещания потрясенно пере-
глядывались. Такого с ними никогда не слу-
чалось. Представить себе, что они собрались 
не в режиме онлайн, а просто в рабочем ка-
бинете президента, а он забегает на секун-
дочку, говорит все это же и убегает, было бы 
просто невозможно. А тут — вот так с ними?

— Андрей Рэмович, как считаете? — обра-
тился президент к первому вице-премьеру 
Андрею Белоусову.

— Как скажете, Владимир Владимирович! 
— господин Белоусов не мог сдержать здоро-
вого смеха оттого, что с ним советовались.

Ведь ждали и ждать будем. Испокон веку 
так было заведено.

А может, Андрей Белоусов представил се-
бе, как он сейчас скажет Владимиру Путину:

— Да нет, знаете что, раз уж все тут, давай-
те начинать… У нас у всех тоже встречи… 
Если, конечно, вы действительно хотите 
знать мое мнение…

Больше всего происходящее веселило от-
чего-то министра экономического развития 
Максима Решетникова. В нем пока еще боль-
ше всего, видимо, человеческого на таких со-
вещаниях. То есть он хохотал навзрыд. Вла-
димир Путин, советующийся с подчинен-
ными, не отложить ли совещание с ними на 
час, вызывал у него самые сильные чувства.

— Я понимаю…— кивнул Владимир Пу-
тин Андрею Белоусову.— Но чтобы не спе-
шить… Пусть Марат скажет… Марат, как ты 
думаешь?..

Вице-премьер Марат Хуснуллин, успев-
ший подготовиться за время вопроса к Анд-
рею Белоусову, уже лучше держал удар:

— Абсолютно! Спасибо, Владимир Влади-
мирович! Абсолютно согласен!

— Договорились! — воскликнул прези-
дент.— Через час.

Да, вот они, гримасы онлайна.
Оставалось понять, из-за чего так посту-

пил не с ними, нет, а с собой Владимир Пу-
тин. Как и зачем переступил через себя, ре-
шив так милосердно посоветоваться? Ведь 
он хотел, чтобы было ясно: как они скажут, 
так и будет. Поэтому не ограничился вопро-

сом к Андрею Белоусову, а стал истязать до-
бротой своей еще и Марата Хуснуллина.

Или президент в новом формате чувствует, 
с одной стороны, странную дополнительную 
ответственность перед людьми, а с другой — 
некоторую неуверенность перед новизной 
этого формата? Он же знает, что в офлайне из 
общего зала ожидания они никуда не денут-
ся, кофе, чай и бутерброды им дадут, а потом, в 
свое время, и он возникнет. А так они же непо-
нятно где находятся, сидят где-то, а разбегутся 
— и ищи их потом по всему городу… Или ин-
тернет у них закончится, или еще что-то. Не 
до конца ясная ситуация, в общем, с этой ви-
деосвязью… А так он спрашивает протокол: 
«И что, все уже сидят?» — «Да, Владимир Вла-
димирович, уже минут сорок…» — «Прямо пе-
ред компьютерами?» — «А как же!» — «Ну, я мо-
гу им сказать пару слов?..» — «Легко!..»

И последний вопрос: с кем же он не может 
перенести разговор ни в коем случае? Есть, 
значит, и такой человек? Дональд Трамп вро-
де еще не должен проснуться. Остается Си 
Цзиньпин (так и оказалось).

В следующий раз Владимир Путин поя-
вился перед своими собеседниками не через 
час, конечно, но все же и не через два. Он ска-
зал им о том, о чем им и так было слишком 
хорошо известно: «Строительный комплекс 
столкнулся сегодня с объективными трудно-
стями. Главная из них — это падение, сжатие 
спроса. Так, рост ипотеки в первом квартале 
текущего года сейчас сменился спадом. Мы 
с вами это хорошо знаем. Затруднен и доступ 

застройщиков к кредитным ресурсам… Сра-
зу скажу: мы обязательно поддержим строи-
тельный комплекс. Более того, на этапе вос-
становления экономики именно стройка 
должна стать одним из локомотивов роста, 
который потянет за собой и другие сектора».

Он призвал не останавливать строитель-
ные проекты. Предложение на фоне проис-
ходящего выглядит многообещающе. Впро-
чем, первый же выступавший, глава группы 
ПИК Сергей Гордеев, признался, что и так 
остановилось почти все, а в Московском ре-
гионе — так и вовсе все: по решению столич-
ных и подмосковных властей. В семи других 
регионах работа еще продолжается, но все 
более вяло. За месяц продажи жилья сокра-
тились на 69%. Господин Гордеев рассказал, 
что большая часть их клиентов — сотруд-
ники частных компаний (это неудивитель-
но: чиновники если и покупают, то, видимо, 
предпочитают оформлять такие покупки на 
близких по духу, сердцу или родственным 
узам людей).

Покупки по программе ипотеки, по его 
словам, тоже стремительно и даже катастро-
фически упали.

Гендиректор «Мостотреста» Владимир 
Власов был очень категоричным, то есть 
просто пугал:

— Хочу всех нас предостеречь от одной 
грубой ошибки, которая может с нами слу-
читься! Нельзя останавливать работу по про-
ектированию, по заключению новых кон-
трактов! Система строительства инерцион-
на: через три, через шесть месяцев, когда нам 
будет необходимо заняться восстановлением 
темпов, самым страшным будет попасть в вы-
нужденный простой по этим причинам!

Главное, по его мнению,— «сохранение ра-
бочей атмосферы в трудовых коллективах».

Всех можно отправить на разобщение, но 
только не трудовые коллективы строителей. 
Хотя бы потому, что на разобщении сложнее 
сохранять рабочую атмосферу в этих трудо-
вых коллективах.

Министр строительства и ЖКХ РФ Вла-
димир Якушев тоже рассказывал о «западе-
нии спроса». Интересной оказалась инфор-
мация о том, как останавливают стройки в 
регионах:

— Они (регионы.— А. К.) не полностью 
прекратили стройку, а пошли по пути оста-
новки тех площадок, где на сегодняшний 
день имеются претензии к соблюдению са-
нитарных норм.

Это, видимо, и есть ноу-хау регионов: 
стройка продолжается во имя и в рамках 
борьбы с коронавирусом.

— Очень важный вопрос, Владимир Вла-
димирович… То, о чем говорят все! — про-
должил министр.— Стройка в рамках наци-
ональных проектов… Очень важно, чтобы 
строительные работы продолжались!..

То есть все хотят, чтобы заразы в стране не 
было. И никто не хочет, чтобы именно его от-
расль остановилась.

Марат Хуснуллин сосредоточился на стро-
ительстве дорог:

— Проект «Дороги» раскрутили, Влади-
мир Владимирович, достаточно хорошо! Мы 
идем с опережением графика! Практически 
все регионы законтрактовались! Большинст-
во вышли в работу… Большинство регионов 
подтвердили, что они готовы в этом году пе-
ревыполнить программу по ремонту и стро-
ительству дорог!..

А дороги в России строят не меньше мил-
лиона человек. И все они готовы продол-
жать. Главное — чтобы и в этих коллективах 
не угасла рабочая атмосфера.

Интересно, что больше никого Влади-
мир Путин слушать на совещании не стал 
(а на связи были и глава Центробанка Эль-
вира Набиуллина, и главное — гендирек-
тор «Дом.РФ» Виталий Мутко, который если 
бы выступил — то ну и все, ушли бы в ночь. 
Но такой задачи не было (Владимиру Пу-
тину еще предстояло объявить о перено-
се празднования Дня Победы, и тоже в кру-
гу большого числа видеоединомышленни-
ков из числа членов Совета безопасности). 
Все было готово заранее: президент с само-
го начала был намерен прежде всего озву-
чить меры поддержки строительной отра-
сли, а выступления в ходе видеосвязи бы-
ли в этот раз формальностью (то есть на са-
мом деле можно было и в полчаса уложить-
ся). Он их не только не комментировал, но 
и не ориентировался на них.

В результате Владимир Путин объявил о 
запуске специальной льготной ипотечной 
программы:

— В рамках такой программы можно бу-
дет взять ипотеку по ставке 6,5% годовых на 
покупку нового жилья комфорт-класса по 
цене до 3 млн руб. в регионах и до 8 млн в 
Москве и Санкт-Петербурге… Все, что выше 
этого уровня (6,5%.— А. К.), будет субсиди-
роваться государством. Обращаю внимание 
— льготная пониженная ставка будет дей-
ствовать весь срок кредита. За такой ипоте-
кой можно будет обратиться до 1 ноября те-
кущего года.

Строительная отрасль получит кредиты, 
будет на 30 млрд руб. докапитализирован 
Фонд защиты прав дольщиков, «Дом.РФ» по-
лучит госгарантию Минфина на 50 млрд руб. 
«и за счет этой гарантии сможет привлечь 
средства кредита коммерческих банков и 
напрямую выкупать новые квартиры ком-
форт-класса у застройщиков. В дальнейшем 
эти квартиры граждане смогут приобрести в 
том числе в рамках наших льготных ипотеч-
ных программ».

Выяснилось, что и проект «Дороги» будет 
только развиваться:

— Мы продолжим реализацию масштаб-
ных инфраструктурных проектов — кол-
леги упоминали сейчас об этом,— таких, 
как расширение пропускной способно-
сти БАМа и Транссиба, строительство авто-
мобильных дорог на юге России, включая 
подходы к Крымскому мосту и черномор-
скому побережью, модернизацию аэро-
дромных комплексов в Челябинске, Пер-
ми, Хабаровске, Норильске, строительст-
во современных портовых мощностей в 
Мурманске, на Балтике, Черном море и на 
Дальнем Востоке.

Господин Путин считает, что «могут быть 
выработаны специальные, безопасные ре-
жимы строительных работ».

Это, видимо, касается и других отраслей: 
совещания о ситуации в этих отраслях будут 
идти чередом в ближайшие дни. 

Тут важно, конечно, чтобы не удалось 
провести очень уж много таких совещаний: 
а то выяснится, что на работу пора вообще 
всем задолго до 1 мая, невзирая на существу-
ющее разобщение.

Всякое лыко в стройку
Что пообещал Владимир Путин строительной отрасли

Как стало известно „Ъ“, на подго-
товленную Минэкономики стра-
тегию долгосрочного развития 
РФ до 2050 года с низким уровнем 
выбросов парниковых газов по-
ступило уже 40 экспертных отзы-
вов и заключений. С весьма рез-
кой критикой документа выступил 
РСПП — в союзе предлагаемые 
меры назвали избыточно амби-
циозными и способными привес-
ти к снижению конкурентоспособ-
ности российских предприятий. 
Ряд международных общест-
венных организаций и аналити-
ческих центров, напротив, оха-
рактеризовали цели российской 
стратегии по снижению выбросов 
и сдерживанию потепления как 
отстающие от глобальной клима-
тической повестки.

Стратегия низкоуглеродного 
развития России («Ъ-Онлайн» под-
робно писал о ней 23 марта) стала 
предметом довольно широкого об-
суждения. Как сообщили „Ъ“ в Мин-
экономики, получено уже 40 отзы-

вов от различных институтов, отра-
слевых и общественных объедине-
ний, экспертных организаций, про-
фильных комитетов обеих палат 
парламента и неравнодушных гра-
ждан. Среди прочих высказались 
РСПП, ТПП, аналитический центр 
при правительстве, «РусГидро», «Ро-
сатом», Институт глобального кли-
мата и экологии. 

В Минэкономики говорят, что в 
большей части отзывов отмечает-
ся «актуальность документа для эко-
номики РФ». Ожидаемо критиче-
ски отнеслись к документу в РСПП 
— напомним, это бизнес-объедине-
ние традиционно пытается сдержи-
вать излишне амбициозные, с его 
точки зрения, инициативы по огра-
ничению выбросов парниковых га-
зов (см. „Ъ“ от 17 октября 2019 года). 
В имеющемся у „Ъ“ отзыве РСПП на-
зывает новую цель РФ по снижению 
выбросов парниковых газов на 2030 
год — 67% от уровня 1990 года (с уче-
том выбросов и поглощений в лес-
ном хозяйстве) взамен 70–75% — «су-

щественным повышением амбици-
озности», которое может привести к 
«снижению конкурентоспособности 
российской промышленности и от-
казу от реализации уже запланиро-
ванных мероприятий».

РСПП также критикует планы 
включения в программы госпред-
приятий и госкорпораций мер низ-
коуглеродного развития. По мне-
нию союза, это приведет к пере-
смотру инвестпрограмм, что повы-
шает риски для реализуемых и за-
планированных крупных инвес-
тпроектов. Еще в РСПП указывают 
на то, что стратегия «содержит воз-
можность использования экономи-
ческих механизмов регулирования 
выбросов парниковых газов, вклю-
чая ценовые, что несет в себе риски 
дополнительной финансовой на-
грузки для промышленности инве-
сторов». Объединение настаивает 
на важности поддержки доброволь-
ных проектов по сокращению вы-
бросов и призывает учитывать не-
гативное влияние на темпы эконо-

мического роста снижения выпуска 
продукции в нефтегазовом секторе.

Международные эксперты рас-
критиковали проект стратегии со-
вершенно по другим причинам. Ва-
шингтонский Всемирный институт 
ресурсов охарактеризовал документ 
как недостаточно амбициозный, от-
метив, что планы РФ не соответст-
вуют цели сдерживания глобально-
го потепления на 1,5 или 2 градуса и 
не соотносятся с уровнем климатиче-
ских амбиций других стран «двадцат-
ки». Эксперты, в частности, призыва-
ют Россию поддерживать развитие 
возобновляемых источников энер-
гии — солнца, ветра, геотермальной 
и биоэнергетики. «Увеличение доли 
возобновляемой энергетики в энер-
гобалансе до уровня 30% к 2030 году 
позволит сэкономить РФ до $8 млрд 
расходов, связанных со здоровьем на-
селения, это также может обеспечить 
до 1,1 млн рабочих мест»,— говорит-
ся в отчете института. 

Другие эксперты напоминают 
России о перспективе введения 

углеродных таможенных ограниче-
ний для углеродоемких российских 
товаров. Намерения Еврокомиссии 
реализовать меры «Зеленого курса», 
предполагающие, в частности, пе-
реход ЕС к углеродной нейтрально-
сти к 2050 году, не исключают вве-

дения подобных мер. «Погранич-
ный углеродный налог необязате-
лен сейчас, во времена эпидемии, 
но все еще является хорошей идеей 
для будущего»,— считают аналити-
ки ING Group.

Ангелина Давыдова

Безуглеродное будущее России выглядит спорным
Эксперты разошлись в оценке амбициозности планов Минэкономики

На встрече со строителями 
 Владимир Путин в основном 
 озвучил собственные мысли   
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Ее поздравляет директор Государственной Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова:
— Дорогая Елена Юрьевна, с днем рождения! Сейчас, когда весна еще 
только пробивается сквозь тучи и холод и когда мы все живем и действу-
ем в системе самоограничений, очень важно знать, что праздник есть, а 
день рождения всегда праздник! Желаю Вам встретить его с теми, кто бли-
зок и важен для Вас, с теми, кто Вас искренне любит и ценит! Пусть в Ва-
шем доме сегодня будут охапки цветов, пусть прозвучит множество по-
здравлений, пусть телефон не умолкает от звонков! Здоровья Вам и всем 
Вашим близким, счастья и самых блистательных проектов впереди!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у генерального директора  
Музеев Московского Кремля  
Елены Гагариной

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Вирус не отличает  
обвинения от защиты
Главы МВД и СКР должны позаботиться  
обо всех участниках следственных действий

Как стало известно „Ъ“, 
 угроза распространения 
COVID-19 вынудила Феде-
ральную палату адвокатов 
России (ФПА) обратиться к 
главам СКР, МВД и Генпро-
куратуры с просьбой обеспе-
чить необходимые противо-
эпидемиологические меры 
при проведении следствен-
ных действий. Как считают 
в адвокатском сообществе, 
защитников вызывают отнюдь 
не по неотложным вопросам, 
которые можно решить поз-
же, а сами следователи и их 
подзащитные далеко не всег-
да обеспечены масками, за-
щитными костюмами и пер-
чатками. При этом допросы 
 проводятся с инфицирован-
ными подозреваемыми.

По данным „Ъ“, краткое, но 
весьма емкое обращение прези-
дента ФПА РФ Юрия Пилипенко 
было направлено в четверг гла-
ве МВД Владимиру Колокольце-
ву, председателю СКР Александ-
ру Бастрыкину и генпрокурору 
Игорю Краснову. Выбор адреса-
тов вполне понятен — именно 
на МВД приходится больше все-
го расследуемых уголовных дел, 
на СКР — самых сложных и ре-
зонансных, а прокуратура осу-
ществляет за ними надзор. Текс-
ты двух первых писем отличают-
ся только «шапкой», в то время 
как обращение на имя господи-
на Краснова написано именно 
в рамках закрепленных за ним 
полномочий.

Официально оно называет-
ся «О противоэпидемиологи-
ческих мерах при проведении 
следственных действий». Как 
отметил господин Пилипенко, 
сейчас, несмотря на сохраняю-
щуюся «высокую угрозу зараже-
ния коронавирусной инфекци-
ей» и принимаемые в связи с 
этим властями меры, следовате-
ли все равно настаивают на про-
ведении действий, не относя-
щихся к категории неотложных, 
в том числе с участием подслед-
ственных, находящихся в СИЗО. 
Ссылаясь на данные президен-
тов региональных адвокатских 
палат, глава ФПА РФ уведомля-
ет, что при проведении «следст-
венных и иных процессуальных 
действий» часто не обеспечива-
ются даже ставшие на сегодняш-
ний день обязательными проти-
воэпидемиологические меры. 
Игнорирование следователя-
ми элементарных правил и «от-
сутствие разумного подхода» в 
организации следствия в скла-
дывающихся обстоятельствах 

«внушают обоснованные опа-
сения адвокатам, осуществляю-
щим защиту по назначению ор-
ганов дознания, следствия или 
суда». В ФПА убеждены, что в ре-
зультате этого возникает угроза 
заболевания и утраты средств к 
существованию как для адвока-
тов, так и членов их семей. Го-
сподин Пилипенко просит руко-
водителей ведомств «проявлять 
разумность в организации рас-
следования уголовных дел, от-
нося следственные и иные про-
цессуальные действия, которые 
не являются неотложными, на 
более поздние периоды», отме-
чая, что это также относится и к 
применению мер пресечения, 
связанных с лишением или ог-
раничением свободы. Кроме то-
го, глава адвокатского сообще-
ства попросил силовиков «при-
нять комплекс мер» по обеспече-
нию следственных органов ин-
дивидуальными средствами за-
щиты: масками, перчатками, де-
зинфицирующими растворами 
и т. д. По мнению ФПА, если про-
цессуально ответственное лицо 
все же приняло решение о про-
ведении следственных дейст-
вий, то должно позаботиться и о 
выполнении противоэпидемио-
логических требований в отно-
шении всех его участников.

Необходимость своего обра-
щения Юрий Пилипенко объ-
яснил „Ъ“ тем, что пик эпиде-
мии еще впереди и, пока время 
не упущено, еще «можно что-то 
сделать». Вице-президент ФПА 
Михаил Толчеев в свою очередь 
уточнил, что из регионов посту-
пают сообщения о нарушении 
ограничительных и противоэ-
пидемиологических мер следо-
вателями и даже судьями, кото-
рые «свидетельствуют о недоо-
ценке серьезности ситуации».

Например, руководство ад-
вокатской палаты Вологодской 
области в своих обращениях 
указывает на то, что следствие 
работает в полном объеме «без 
учета требований неотложно-
сти» — «сотрудники не обеспе-
чены защитными масками, не 
говоря уже о подследственных». 
А в Чувашии, по его словам, сле-
дователь пригласила адвока-
та по назначению и начала до-
прос, в ходе которого защит-
ник выяснил, что у подозревае-
мой на руках предписание о не-
обходимости ее изоляции как 
имеющей первичные симпто-
мы коронавируса. Адвокат по-
требовал незамедлительно пре-
кратить допрос, однако следо-
ватель настаивала на его про-
должении. На следующий день 

подследственную госпитализи-
ровали из изолятора временно-
го содержания, а за ней могут 
отправиться следователь и ад-
вокат. Господин Толчеев отме-
тил, что адвокаты в подобных 
случаях, «которых по стране не-
мало», не могут рассчитывать 
на больничный или другие вы-
платы, как следователи и судьи, 
а потому рискуют остаться один 
на один со своими проблемами.

В Москве, по словам защит-
ников, противоэпидемиологи-
ческие меры в основном не со-
блюдались следователями при 
ознакомлении обвиняемых с 
материалами в СИЗО «Лефорто-
во» и до недавнего времени — 
в спецблоке «Матросской Тиши-
ны» (сейчас он для посещений 
закрыт), где содержатся фигу-
ранты громких дел. В «женское» 
СИЗО-6 в Печатниках следовате-
лей и адвокатов пускают только 
после переодевания в общевой-
сковые защитные костюмы, а в 
самое старое и «густонаселен-
ное» СИЗО-2 «Бутырка» можно 
попасть в своем облегченном 
защитном костюме или полу-
чив в администрации общевой-
сковой защитный костюм. Ад-
вокат Лев Глухов рассказал „Ъ“, 
что ознакомление с материала-
ми уголовного дела сидельца-
ми «Бутырки» проводится че-
рез стекло в комнате, где рань-
ше проводились краткосроч-
ные свидания. При необходи-
мости том дела прикладывают 
к стеклу, но из-за бликов и каче-
ства самого документа его бы-
вает плохо видно. И тогда участ-
никам процесса приходится пе-
редавать бумаги через специ-
альный ящик. Передадутся ли 
при этом какие-то вирусы или 
бактерии, неясно.

В Генпрокуратуре оперативно 
не прокомментировали обраще-
ние ФПА, отметив, что документ 
будет изучен и, если потребует-
ся, будут приняты меры проку-
рорского реагирования. Офици-
альный представитель МВД Ири-
на Волк сообщила „Ъ“, что со-
трудникам, в том числе участву-
ющим в следственных действи-
ях, постоянно измеряется темпе-
ратура и они сдают тесты на ко-
ронавирус. Обеспечиваются, по 
ее словам, следователи и средст-
вами индивидуальной защиты. 
Ранее такие же данные „Ъ“ при-
водили в СКР, отмечая, что в ко-
митете в условиях пандемии 
действуют жесткие противови-
русные меры.

Сергей Сергеев,  
Николай Сергеев

До победы  
над эпидемией
Владимир Путин отложил военный парад

Президент Владимир Путин в четверг 
 отменил парад в честь 75-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной вой-
не. Глава государства заявил, что ри-
ски, связанные с эпидемией корона-
вируса, все еще чрезвычайно высоки, 
и это не дает ему права начать подготов-
ку к параду и другим массовым меро-
приятиям. Владимир Путин напомнил, 
что весь нынешний год объявлен в Рос-
сии Годом памяти и славы, и пообещал, 
что все запланированные на 9 Мая меро-
приятия пройдут в 2020 году, но точную 
дату называть не стал. Ранее о возмож-
ности  переноса парада заявила пред-
седатель Совета федерации Валентина 
Матвиенко: по ее словам, парад в честь 
75-летия Победы обязательно состо-
ится в этом году и будет грандиозным. 
В любом  случае, 9 Мая парадные рас-
четы не выйдут на Красную площадь 
впервые за четверть века.

Владимир Путин провел вчера совеща-
ние в режиме видеоконференции с посто-
янными членами Совета безопасности и в 
самом начале совещания объявил об отме-
не военного парада в честь 75-летия Победы. 
Президент напомнил, что 9 Мая — «празд-
ник, который для нашей страны, для каждой 
российской семьи был, есть и будет святым, 
самым главным»: «В День Победы мы честву-
ем, отдаем дань памяти героям, которые за-
щитили страну и весь мир, жертвовали сво-
ей жизнью, чтобы спасти жизни других. По-
бедители, ветераны задали для нас высочай-
шую моральную планку, передали нам свои 
убеждения и веру. Эти ценности мы обязаны 
бережно хранить, воспитать на них будущие 
поколения». Президент очевидным обра-
зом провел параллель между войной и ны-
нешней ситуацией, в которой Россия борет-
ся с распространением коронавируса: «Они 
сражались с нацизмом против смерти, ради 
жизни. Это и есть наша главная ценность. И 
мы обязаны помнить об этом». После этого 
Владимир Путин заговорил о вещах практи-
ческих: по его словам, чтобы провести па-
рад 9 Мая, подготовку необходимо начинать 
уже сейчас. Собственно, подготовка в ви-
де переброски в Подмосковье частей, кото-
рые должны были принять участие в торже-
ственном марше, была начата уже несколь-
ко недель назад, но в конце апреля, как пра-
вило, уже начинались интенсивные репети-
ции, которые в первые дни мая переноси-
лись на улицы города и Красную площадь. 
«Но риски, связанные с эпидемией, пик ко-
торой не пройден, еще чрезвычайно высо-
ки,— сказал президент.— И это не дает мне 
право начинать сейчас подготовку к пара-
ду и другим массовым мероприятиям». Гла-
ва государства поручил министру обороны, 
руководителям других силовых ведомств и 
органам власти всех уровней «изменить гра-
фик и перенести подготовку к военному па-
раду на Красной площади, к парадам в реги-
онах» и отложить «все массовые, публичные 
мероприятия, которые были запланирова-
ны в ознаменование 75-летия Великой По-
беды», включая акцию «Бессмертный полк». 
«Разделяю ваши чувства, потому что сам не 
по должности, а по зову сердца иду в одном 

строю вместе с вами, все последние годы 
принимаю участие в этом впечатляющем, 
ни с чем не сравнимом шествии,— сказал 
Владимир Путин.— Понимаю, что для всех 
нас именно 9 мая — это День Победы. Саму 
эту дату невозможно ни отменить, ни пере-
нести. Мы и не будем этого делать. В каждой 
семье в этот день будут вспоминать и чест-
вовать своих героев». Президент напомнил, 
что весь 2020 год объявлен в России Годом 
памяти и славы, и пообещал: «Мы заставим 
отступить угрозу, с которой столкнулись се-
годня. И тогда обязательно проведем все за-
планированные на 9 Мая мероприятия, сде-
лаем это тепло и торжественно, разумеется, 
в нынешнем, 2020 году». Точной даты глава 
государства не назвал. 

Отметим, в среду один из авторов обраще-
ния ветеранских организаций к Владимиру 
Путину о переносе парада, президент Рос-
сийской ассоциации Героев, глава комите-
та Госдумы по обороне Владимир Шаманов 
назвал РБК в качестве возможных альтерна-
тивных дат день 75-й годовщины Парада По-
беды 1945 года — 24 июня и день окончания 
Второй мировой войны — 3 сентября. Отме-
тим, что на днях Государственная дума офи-
циально перенесла соответствующий День 
воинской славы с 2 на 3 сентября.

Дата парада будет определяться разви-
тием ситуации с коронавирусом, сказала 
ранее в четверг председатель Совета феде-
рации Валентина Матвиенко. Парад, по ее 
словам, обязательно состоится в этом году 
и «будет грандиозным».

Замдиректора Центра политических тех-
нологий Алексей Макаркин отмечает смену 
приоритетов государства: несмотря на важ-
ность парада Победы для поддерживаемой 
властями идеологической доктрины, на пер-
вый план выходит забота о жизни и здоро-
вье граждан. Эксперт считает перенос пара-
да рациональным шагом и предлагает не пе-
реоценивать его деморализующее влияние 
на общественное мнение: «Люди понимают, 
что скопление участников парада и зрителей 
в центре Москвы может способствовать рас-
ширению пандемии».

Напомним, что после парада 24 июня 
1945 года парады Победы на Красной пло-
щади в Москве проходили далеко не ежегод-
но. До 1968 года ежегодный весенний парад 
приурочивался к 1 Мая; 9 Мая войска выш-
ли на Красную площадь лишь в честь 20-ле-
тия Победы в 1965-м, в день 40-летия в 1985-
м и 45-летия в 1990 году. В 1995 году, в ознаме-
нование 50-летия Победы, в Москве прошло 
сразу два парада: парад ветеранов и курсан-
тов военных училищ на Красной площади и 
большой военный парад на Поклонной го-
ре, на котором президент Борис Ельцин при-
ветствовал глав 52 государств, приехавших 
отдать дань памяти и уважения подвигу со-
ветского народа. В том же году господин Ель-
цин подписал закон «Об увековечении Побе-
ды советского народа в Великой Отечествен-
ной войне», установивший, что 9 Мая «еже-
годно отмечается военным парадом и артил-
лерийским салютом». С тех пор войска еже-
годно проходили по Красной площади. Тяже-
лую технику не задействовали до 2008 года.

Ангелина Галанина, Иван Тяжлов

В «Бутырку» следователи и адвокаты приходят теперь 
в защитных костюмах  ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО АДВОКАТАМИ

КоронОРВИрус

В среднем только по ОРВИ он составил 
405,8 случая на 100 тыс. человек населения 
(вместе с гриппом — 406 на 100 тыс.). «Это 
ниже постэпидемической базовой линии 
для гриппа и ОРВИ (636,2) на 18,7% и пост-
эпидемической базовой линии по ОРВИ на 
32,7%»,— сообщили в НИИ гриппа. В Москве 
заболеваемость гриппом и ОРВИ ниже эпид-
порога на 51,5%.

«Трудно диагностировать коронавирус 
без КТ и без экспресс-теста. Поэтому широ-
комасштабная самоизоляция с учетом то-
го, что есть респираторные симптомы,— 
это правильно,— заявил „Ъ“ завкафедрой 
поликлинической неотложной педиатрии 
РНИМУ имени Пирогова, главный эксперт-
педиатр Федеральной службы по надзо-
ру в сфере здравоохранения РФ Борис Бло-
хин.— Особенно если учесть, что эти сим-
птомы почти одинаковые при гриппе и аде-
новирусной инфекции и парагриппе». Он 
отметил, что «даже ПЦР не всегда дает сразу 
результат, если у человека коронавирус, са-
моизоляция сейчас нужна с учетом того, что 
около 20% инфицированных переносят бо-
лезнь бессимптомно».

Главный врач медцентра «Лидер-Меди-
цина» инфекционист Евгений Тимаков 
также назвал решение столичных властей 
оправданным, подтвердив, что коронави-
русная инфекция «в большинстве случаев 
протекает бессимптомно и в легкой фор-
ме, маскируясь под ОРВИ». «Нужно проду-
мать, как людям, которые находятся в кон-
такте с таким пациентом, обеспечить воз-
можность посещения работы, потому что в 
Москве население все же продолжает рабо-
тать»,— призвал он. Господин Тимаков до-
бавил, что «не все мероприятия по органи-
зации самоизоляции были подготовлены 
адекватно, примером может служить ско-
пление людей в метро при введении циф-
ровых пропусков». 

Напомним, 2 апреля вступили в силу по-
правки к столичному КоАП, позволяющие 
штрафовать нарушителей режима самои-
золяции на 4–5 тыс. руб., в том числе с ис-
пользованием систем распознавания лиц (с 
175 тыс. городских камер) и геолокации со-

товых операторов. Столичный мэр Сергей 
Собянин 9 апреля заявил, что подобные тех-
нологии отслеживания применят к боль-
ным коронавирусом на домашнем лече-
нии. «Любой их выход из подъезда фиксиру-
ется»,— обещал градоначальник. Поправка-
ми к КоАП также предусмотрен штраф 5 тыс. 
руб. для нарушителей на автомобилях с эва-
куацией транспортного средства на спец-
стоянку. 10 апреля столичная полиция про-
вела показательные рейды, отследив, задер-
жав и отправив на штрафстоянку несколько 
автомобилей, за рулем которых находились 
лица, обязанные находиться на карантине. 

Глава коллегии адвокатов «Аронов и 
партнеры» Александр Аронов считает, 
что, приравняв больных ОРВИ в Москве 
к лицам с подтвержденным диагнозом 
COVID-19, для их отслеживания власти так-
же применят средства видеонаблюдения 
и данные геолокации сотовых операто-
ров. Учредитель Лиги защиты медицинско-
го права адвокат Ирина Гриценко называ-
ет такие действия незаконными, ссылаясь 
на отсутствие «правового фундамента в рос-
сийском законодательстве». «Выдача имен-
ного постановления главного санитарного 
врача о необходимости находиться в режи-
ме изоляции не представляется возможной 
по причине неподтвержденного анализа-
ми факта заболевания COVID-19»,— счита-
ет она. Господин Аронов говорит, что ини-
циатива властей «в период режима повы-
шенной готовности соответствует ситуа-
ции», но она также не кажется ему закон-
ной. Адвокат прогнозирует, что отслежива-
ние больных ОРВИ может привести к тому, 
что граждане «перестанут вызывать врачей 
из городских поликлиник при обнаруже-
нии симптомов простуды, больше будут об-
ращаться за частной медпомощью». «Страх 
людей оказаться под подозрением в забо-
левании коронавирусом и подвергнуть-
ся принудительной изоляции, безуслов-
но, приведет к отказу граждан от общения 
с врачами при любых симптомах, связан-
ных с повышенной температурой»,— счи-
тает и госпожа Гриценко.

Валерия Мишина,  
Анна Васильева,  
Александр Воронов

На приеме как на войне
Правительство готовит компенсации заразившимся  
и семьям умерших врачей

В ближайшее время  правительство 
 расширит социальное страхование 
 медицинских работников государст-
венного здравоохранения. Те, кто обес-
печивает лечение больных с корона-
вирусом, смогут получить денежную 
компенсацию при заражении на работе. 
Выплата предусмотрена и семьям тех, 
кто умрет вследствие осложнений от 
этой инфекции. Введение новых выплат 
для врачей будет происходить по ана-
логии с  нынешней системой страхова-
ния военных — но впервые риски для за-
нятых в системе здравоохранения могут 
оказаться выше, чем на службе.

Заражение медработников коронавиру-
сом приравнивается к профессиональному 
заболеванию, следует из переписки Ростру-
да с коллегами (есть у „Ъ“). Ранее премьер-
министр Михаил Мишустин поручил Мин-
здраву, Минтруду и Минфину создать для ра-
ботников здравоохранения, которые сейчас 
обеспечивают лечение больных коронавиру-
сом, страховые гарантии, аналогичные суще-
ствующим для военных. Аналогичное пору-
чение президента со сроком исполнения до 
25 апреля было опубликовано в среду. Сейчас 
занятые в сфере здравоохранения, как и дру-
гие категории работников в РФ, застрахованы 
в рамках обязательного соцстрахования от не-
счастных случаев на производстве и профза-
болеваний, то есть могут претендовать толь-
ко на ежемесячное пособие от фонда социаль-
ного страхования (ФСС) — на часть зарплаты. 
Страхование же военных является коммерче-
ским и осуществляется частными страховы-
ми компаниями по фиксированным тари-
фам. Так, в случае смерти военного его семья 
получает 2 млн руб., если он стал инвалидом 
— от 500 тыс. руб. до 1,5 млн руб., при других 
травмах — от 50 тыс. до 200 тыс. руб.

Как следует из письма Роструда, страхов-
щиком по расширенному страхованию ме-

дработников станет тот же ФСС. Впрочем, 
страховое лобби не оставляет надежды на 
введение коммерческого страхования меди-
ков. Как говорит глава Всероссийского сою-
за страховщиков Игорь Юргенс, нынешнюю 
концепцию защиты врачей рынок рассма-
тривает как временную, но в долгосрочной 
перспективе она может дорого стоить бюд-
жету. «Когда накал спадет, вполне возмож-
но, встанет задача разработки рыночных ме-
ханизмов покрытия рисков, тут страховщи-
ки могут выступить партнерами государст-
ва»,— говорит он.

ФСС, как указано в расчетах Минфина для 
«антикризисной» корректировки бюджета в 
2020 году (см. „Ъ“ от 16 апреля и материал 
на с. 1), получит на новые выплаты 3,2 млрд 
руб. из резервного фонда правительства. На 
них смогут претендовать врачи, средний и 
младший медперсонал и водители скорой. 
По данным источников „Ъ“ в медицинском 
сообществе, выплаты в случае заболевания 
составят несколько десятков тысяч рублей, 
в случае смерти медработника семья полу-
чит 2 млн руб. Исходя из размера субсидии, 
на компенсацию могут рассчитывать около 
20–40 тыс. человек. Впрочем, в предыдущие 
годы, как следует из статистики социально-
го страхования, из общего числа занятых в 
здравоохранении на работе пострадали ме-
нее 1%, или 8,3 тыс. человек: 4,4 тыс. получи-
ли травмы, 3,6 тыс.— заболевание (в 75% слу-
чаев — инфекционное). Госрасходы на вы-
платы по таким случаям в 2019 году состави-
ли 1,26 млрд руб.

С учетом нынешней организации лече-
ния больных с коронавирусом риски зара-
зиться для врачей велики, рост выплат не-
обходим, считает глава межрегионально-
го профсоюза работников здравоохране-
ния «Действие» Андрей Коновал. «Несколь-
ко членов нашего профсоюза больны, есть 
свидетельства и о других случаях. К этому 

приводит, например, халатность руковод-
ства больниц — по нашим данным, в Челя-
бинске из-за неправильных инструкций на 
карантине оказалось целое отделение ско-
рой помощи»,— говорит он. Также медра-
ботники жалуются на нехватку средств за-
щиты — у большинства медучреждений не 
было не только их стратегического запа-
са, но сотрудников годами не обеспечива-
ли даже обычной спецодеждой. Ситуация 
с коронавирусом еще более обострила эту 
проблему, а средства на закупки еще не до-
шли до регионов.

По словам главы профсоюза «Альянс вра-
чей» Анастасии Васильевой, выплаты нуж-
ны, но эффективнее было бы потратить до-
полнительные средства на закупку масок, 
костюмов и тестов. «Сейчас у ряда больниц 
нет возможности купить индивидуальные 
средства защиты для персонала — мы уже 
отправили посылки с ними в 10 московских 
и еще несколько региональных медучре-
ждений»,— говорит она. В условиях нехват-
ки масок и костюмов число больных врачей 
может расти очень быстро — по словам го-
спожи Васильевой, профсоюзу известно о 
по крайней мере нескольких случаях зара-
жения коллектива из нескольких десятков 
сотрудников в больницах.

Опасения у профсоюзов вызывают и бу-
дущие правила начисления выплат. «Как со-
общают сотрудники скорой помощи в неко-
торых регионах, чиновники и работодатели 
планируют начислять дополнительные вы-
платы сотрудникам не за весь месяц рабо-
ты, а только за время, непосредственно за-
траченное на обслуживание вызова к паци-
енту с COVID-19. Люди рискуют получить не 
обещанные президентом фельдшерам и вра-
чам СМП 25 и 50 тыс. руб., а 2–3 тысячи»,— 
говорит Андрей Коновал.

Анастасия Мануйлова,  
Татьяна Гришина
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Крупнейшие города Грузии — 
Тбилиси, Рустави, Кутаиси  
и Батуми — блокированы армей-
скими подразделениями и поли-
цией на десять дней. Передвиже-
ние разрешено лишь некоторым 
категориям граждан и иностран-
ным дипломатам. Решение пойти 
на беспрецедентные меры при-
нято после того, как число зара-
зившихся коронавирусом в стра-
не приблизилось к 350. В послед-
ний момент властям даже уда-
лось уговорить Грузинскую пра-
вославную церковь пойти на ком-
промисс по вопросу формата 
пасхального богослужения.  
С подробностями из Тбилиси — 
корреспондент „Ъ“ Георгий Двали.

С 21:00 среды в районе Дигоми, на 
выезде из Тбилиси в сторону запад-
ных регионов, появились блокпосты 
грузинской армии и патрульной по-
лиции. Силовики не выпускают из 
города автомобили без спецпропу-
сков. По постановлению правитель-
ства, такие разрешения выдаются 
лишь иностранным дипломатам, 
журналистам, врачам, инкассаторам 
и сотрудникам службы исполнения 
наказаний при перевозке осужден-
ных или подсудимых.

Военнослужащие на блокпостах 
облачены в комбинезоны химзащи-
ты. Из шлангов они дезинфицируют 
фуры или легковые машины, проез-
жающие через контрольно-пропуск-
ные пункты. У автотрассы журнали-
сты также заметили бронетранспор-
теры и военных в камуфляже, воо-
руженных автоматами. Аналогич-
ная ситуация и на всех других вые-
здах из столицы.

Начиная с вечера вторника и 
весь день в среду в Дигоми было 
столпотворение легковых машин: 
люди пытались вырваться из столи-
цы или вернуться в свои дома, по-
нимая, что после 21:00 15 апреля 
никакие уговоры «пропустить» или 
«выпустить» не помогут. Премьер-
министр Георгий Гахария был как 
никогда суров, объявляя о введении 
новых мер, аналогичных тем, кото-
рые принимал Китай на первом эта-
пе эпидемии, полностью блокиро-
вав эпицентр заражения — провин-
цию Хубэй и город Ухань.

Глава правительства обосновал 
ужесточение карантина «слишком 
быстрым ростом зараженных коро-
навирусом» и наступлением этапа 
«неконтролируемой внутренней пе-
редачи», когда ежедневно выявляют-
ся 30–40 зараженных, в отличие от 4-5 
человек за сутки всего неделю назад.

Судя по всему, последней каплей 
стало сенсационное заявление глав-
ного эпидемиолога Грузии Пааты Им-
надзе о большой вероятности «разви-
тия ситуации по „итальянскому сце-
нарию“». «Мы можем получить тыся-
чи гробов, если не сократим социаль-
ную мобильность и не обеспечим со-
циальное дистанцирование»,— пре-
дупредил господин Имнадзе.

В свою очередь, министр здравоох-
ранения Екатерина Тикарадзе при-
зналась в интервью «ТВ Имеди»: ар-
мия совместно с Министерством 
здравоохранения готовится развер-
нуть полевые госпитали, поскольку 
при «взрывном росте числа заболев-
ших» больничных коек «может не 
хватить на всех».

Еще один важный симптом нара-
стающей угрозы — увеличение числа 
так называемых инфекционных кла-
стеров в разных регионах. Именно по-
этому правительство по настоянию 
эпидемиологов решило «закрыть» не 
только столицу с более чем миллион-
ным населением, но и еще три круп-
ных города: Кутаиси, Батуми (с населе-
нием около 150 тыс. человек в ка-
ждом) и Рустави (125 тыс. человек).

Движение внутри этих городов за-
прещается во время комендантского 
часа (с 21:00 до 06:00), а днем гражда-
не обязаны соблюдать дистанцию 
2 м, не собираться в количестве боль-
ше трех человек и не садиться рядом 
с водителем в машинах. В продукто-
вые магазины и аптеки впускают 
только по два человека, поэтому 
длинные очереди выстраиваются на 
улицах. Все другие торговые точки, а 
также объекты общепита закрыты. 
Нарушителей ждет крупный штраф 
(от $1 тыс. до $3 тыс.), а в случае по-
вторного нарушения — тюремное за-
ключение сроком до трех лет.

Но и этих мер может оказаться не-
достаточно для предотвращения 

«эпидемического взрыва». Директор 
центра по контролю над заболевани-
ями Амиран Гамкрелидзе предупре-
дил, что через несколько дней в стра-
не, возможно, введут полный каран-
тин, после чего граждане смогут вы-
ходить из домов, только заполнив 
специальную форму.

Чтобы как-то «подсластить» неу-
добство от строгих мер, премьер Гаха-
рия объявил, что грузинам не стоит 
слишком бояться экономического 
кризиса и безработицы. По словам Ге-
оргия Гахарии, правительство доби-
лось от международных финансовых 
институтов и западных стран—доно-
ров выделения $3 млрд для поддержа-
ния национальной валюты лари, а 
также помощи населению и стимули-
рования экономики в посткризис-
ный период. Общий объем бюджета 
на 2020 год, сверстанного еще до эпи-
демии, составлял $11,2 млрд. По сооб-
щению Георгия Гахарии, $3 млрд стра-
на получит несколькими траншами 
до конца текущего года. Причем 
$450 млн придут уже в апреле и мае. 
Грузинский лидер поблагодарил за 
«столь необходимую и своевремен-
ную помощь» США, ЕС, а также Меж-
дународный валютный фонд, Все-
мирный банк, Европейский банк ре-
конструкции и развития и Азиатский 
банк развития.

Отвечая на вопрос, правда ли, что 
Россия запретила экспорт в Грузию 
зерна и не ожидается ли в связи с 
этим нехватки хлеба, премьер-ми-
нистр заверил, что дефицита хлеба и 
других продуктов первой необходи-
мости «не будет ни в коем случае».

Между тем за день до закрытия 
крупных городов властям удалось 
достичь успеха в переговорах с Гру-

зинской православной церковью 
(ГПЦ), которая до последнего не со-
глашалась ввести даже минималь-
ные ограничения во время право-
славной Пасхи. Премьер-министр, 
обладающий, согласно конститу-
ции, всей полнотой власти, несколь-
ко раз посещал патриархию, встре-
чаясь как с католикосом, патриар-
хом Илией II, так и с другими иерар-
хами церкви. Не добившись от них 
решения о закрытии церквей или 
хотя бы призыва к пастве не посе-
щать пасхальные богослужения, го-
сподин Гахария в итоге все-таки уго-
ворил патриарха согласиться с поло-
винчатыми мерами.

18 апреля, накануне Воскресения 
Христова, полиция впустит верую-
щих в храмы до начала комендант-
ского часа, то есть до 21:00. Но под уг-
розой штрафа они не смогут выйти 
из церквей до 06:00. Причем сотруд-
ники МВД будут строго следить за со-
блюдением в храмах социальной ди-
станции — не менее 2 м между при-
хожанами.

Один из самых влиятельных ие-
рархов ГПЦ, член священного сино-
да Мров-Урбнисский митрополит 
Иоб, во время проповеди уже обру-
шился на власти за столь «богохуль-
ские» решения. По его словам, «без-
божная власть и безбожные врачи» 
толкают людей к духовной погибе-
ли, тогда как «эта болезнь угрожает 
лишь старикам, которые и без того 
скоро должны были покинуть брен-
ный мир». Более того, митрополит 
Иоб обвинил правительство в «при-
служивании всемирному масонст-
ву», которое, по его словам, «с помо-
щью вируса пытается установить 
контроль над человечеством».

Вирус в тигровой шкуре
Грузия решительно закрыла города, опасаясь «тысяч гробов»

Сроки поставок препаратов для 
ВИЧ-инфицированных как мини-
мум по семи заключенным Мин-
здравом контрактам перенесены 
из-за «форс-мажорных обстоя-
тельств, связанных с эпидемией 
коронавируса»: в Китае и Индии 
возникли проблемы с производ-
ством субстанции для лекарств. 
В Минздраве „Ъ“ пояснили, что 
пошли навстречу просьбам по-
ставщиков о переносе сроков с 
весны на лето и осень 2020 года, 
заверив, что дефицита препара-
тов не ожидается, так как «запас 
в регионах составляет шесть ме-
сяцев». Однако представители 
общественного движения «Паци-
ентский контроль» сообщили 
„Ъ“ о жалобах из четырех регио-
нов РФ на нехватку по меньшей 
мере одного из указанных препа-
ратов, более того, такие жалобы 
поступают с ноября 2019 года.

Согласно данным сайта госзаку-
пок, сроки поставок ряда лекарст-
венных препаратов для ВИЧ-инфи-
цированных, приобретенных Мин-
здравом в рамках централизован-
ных закупок для российских регио-
нов, перенесены. Речь идет о препа-
рате ламивудин с дозировкой 150 и 
300 мг (дистрибуторами являются 
«Биотэк», «Алвилс» и «Примафарм»), 
ламивудин / зидовудин в дозировке 
150/300 (поставщик — компания «Р-
Фарм»), дарунавир с дозировкой 400, 
600 и 800 мг (поставщик — компа-
ния «Биотэк»). Препараты планиро-
валось поставить в апреле и мае. Од-
нако сроки закупок по дарунавиру, 

например, были сдвинуты на 30 ию-
ня, по ламивудину — на 30 июня ли-
бо 30 сентября в зависимости от по-
ставщика, по ламивудину / зидову-
дину — с 15 апреля на 30 сентября.

Как сообщили „Ъ“ в Минздраве, 
участники аукционов неоднократ-
но обращались с запросом о перено-
се сроков поставки с первоначально 
планируемых апреля и мая на 
июнь, сентябрь и ноябрь 2020 года. 
В результате ведомство согласилось 
на более поздние сроки «согласно 
объективным причинам, вызван-
ным форс-мажорными обстоятель-
ствами, связанными с эпидемией 
коронавируса». Так, «Биотэк» отме-
чает, что в связи с эпидемией коро-
навируса на территории Китая и 
Индии «возникла острая дефектура 
активного фармацевтического ин-
гредиента субстанции». «Сроки по-
ставки субстанции по независящим 
от нас обстоятельствам сильно затя-
гиваются. Наработку готовой про-
дукции и поставки ее по контракту 
в данных условиях невозможно вы-
полнить»,— сообщили в компании.

В проекте «Коалиция по готовно-
сти к лечению» (занимается монито-
рингом госзакупок) „Ъ“ пояснили, 
что ламивудин входит практически в 
каждую схему антиретровирусной те-
рапии, ламивудин / зидовудин в 2020 
году был запланирован на 63 тыс. че-
ловек. На дарунавир рассчитывали 
18 тыс. человек. «Это препарат для па-
циентов, которым уже не подошла 
какая-то другая схема,— уточнили в 
„Коалиции по готовности к лече-
нию“.— При этом три аукциона, по 

которым сдвинуты сроки,— это все 
закупки дарунавира от Минздрава».

«Примафарм», дистрибутор одно-
го препарата, тенофовира, должен 
был осуществить поставки в два эта-
па: первый — не позднее 31 мая 2020 
года, второй — не позднее 15 ноября. 
Поставщик запросил о возможности 
сдвига первого этапа до 15 ноября. В 
разъяснительной документации к за-
купке тенофовира, который подпи-
сан директором департамента лекар-
ственного обеспечения Минздрава 
России Еленой Максимкиной, гово-
рится, что дистрибутор запросил пе-
ренос «в связи с острой дефектурой 
активного фармацевтического инг-
ридиента», при этом опечатки и грам-
матические ошибки в документе пол-
ностью совпадают с текстом письма, 
которое приложено к документации 
контракта компании «Биотэк». Одна-
ко по этому контракту ведомство 
оставило сроки без изменений. По 
данным «Коалиции по готовности к 
лечению», тенофовир также «входит 
почти в каждую схему антиретрови-
русной терапии в стране».

«Принимая данные решения, 
Минздрав руководствуется наличием 
остатков указанных лекарственных 
препаратов на территории РФ,— го-
ворится в ответе ведомства „Ъ“.— По 
данным, представленным региона-
ми в апреле 2020 года, средний товар-
ный запас по каждому из указанных 
лекарственных препаратов составля-
ет шесть месяцев, что позволяет избе-
жать их дефицита».

„Ъ“ запросил движение «Пациент-
ский контроль», были ли жалобы на 

нехватку указанных препаратов в 
2020 году и в конце 2019 года. Пред-
ставитель движения Юлия Верещаги-
на заявила, что «с прошлого года шли 
и идут жалобы на перебои по препа-
рату ламивудин / зидовудин». «Его в 
прошлом году купили в четыре раза 
меньше, чем планировали, и потом 
не докупили. В 2020 году сообщения 
пришли из Псковской и Новосибир-
ской областей, а также из Приморско-
го и Красноярского краев»,— расска-
зала она. По остальным препаратам 
жалоб не было.

Директор ВИЧ-сервисной органи-
зации «СПИД, статистика, здоровье» 
Денис Годлевский в разговоре с „Ъ“ 
выразил сомнение, что указанных 
препаратов хватит регионам на полго-
да. «По данным мониторинга закупок 
антиретровирусных препаратов 
прошлого года мы видим, что количе-
ство закупок препарата ламивудин / 
зидовудин было ничтожно мало, реги-
оны несколько месяцев жалуются на 
его нехватку. Утверждение Минздрава 
может быть верным в отношении пре-
парата ламивудин, так как его дейст-
вительно закупили много и постави-
ли в конце прошлого года»,— сказал 
он. Господин Годлевский также отме-
тил, что проблема может возникнуть 
и с препаратом тенофовир. «Эксперты 
в ряде регионов прогнозируют его не-
хватку. Если его поставляют до 31 мая, 
то все хорошо, но так как поставщик 
просил перенос срока поставки на 15 
ноября, значит, и там проблема с суб-
станцией, и они рискуют не выпол-
нить контракт»,— добавил он.

Валерия Мишина

Лекарствам для ВИЧ-инфицированных 
вредит COVID
Дистрибуторы переносят сроки поставки  
из-за проблем с импортом субстанции из Китая и Индии

В Швеции от коронавируса умер-
ло уже больше 1,3 тыс. человек. 
Хотя это почти в десять и двад-
цать раз больше, чем соответст-
венно в соседних Норвегии  
и Финляндии, шведские власти 
пока настаивают на сохранении 
действующих, относительно мяг-
ких ограничительных мер. Корре-
спондент „Ъ“ Галина Дудина  
расспросила жителей Швеции, 
как  им живется без карантина.

«Рекомендации от властей дейст-
вительно нестрогие, но люди читают 
новости и относятся к ним серьезно. 
Многие перешли на работу из дома 
тогда же, когда и остальная Европа; 
продукты тоже заказываем на дом. 
Хотя, конечно, оставаться в самоизо-
ляции непросто, когда, например, 
хочется пойти в ресторан и ты зна-
ешь, что он открыт и там есть посети-
тели»,— рассказывает „Ъ“ житель 
Стокгольма Эрик Сегерборг, работа-
ющий в популярном сервисе по про-
даже и аренде недвижимости.

«В большинстве стран рынок не-
движимости обвалился, и думаю, 
что нас еще ждут долгосрочные по-
следствия,— отмечает он.— Мы сей-
час видим множество новых объяв-
лений о продаже — многие стремят-
ся продать квартиры или дома, на-
верное, боятся, что позже цены мо-
гут упасть или введут карантин. Ры-
нок оживленный, спрос на эти объ-
явления тоже есть. В общем-то кри-
зис вдохновил нас на то, чтобы реа-
лизовать прорывные с технической 
точки зрения идеи: у себя на сайте 
мы ввели возможность онлайн-прос-
мотра квартир».

На таких, как Эрик, судя по всему, 
и надеются шведские власти: в отли-
чие от других европейских стран, в 
королевстве по-прежнему не введен 
жесткий карантин, открыты кафе и 
рестораны, парикмахерские, торго-
вые центры, детские сады и млад-
шие школы. Правда, в конце марта 
были запрещены мероприятия с 
участием уже не 500, а 50 человек. 
Кроме того, власти запретили посе-
щать дома престарелых, закрыли 
университеты и старшие школы. Но 
западные СМИ пестрят фотография-
ми шведской повседневной жизни 
— и эти снимки, контрастирующие с 
фотографиями опустевших городов 
в других странах, у многих вызыва-
ют вопросы.

Сами шведы уверены: их жизнь 
изменилась. По данным опроса 
Kantar Sifo для Шведского агентства 
по чрезвычайным гражданским си-
туациям, с этим тезисом согласны 
98% опрошенных: люди стали чаще 
мыть руки, отказались от рукопожа-
тий, чаще читают новости, избегают 
мест скопления народа, реже при-
глашают гостей, отказываются от по-
ездок и работают из дома.

«По сути, у нас действуют все те 
же ограничения, что и в других 
странах. Просто власти не указыва-
ют нам, что делать»,— говорит То-
биас Экман, хозяин четырехзвезд-
ного Waxholms Hotell с двумя ре-
сторанами на острове Ваксён в 
30 км от Стокгольма. «У нас очень 
красивые места и видовой ресто-
ран, и мы по-прежнему открыты,— 
рассказал он „Ъ“.— Но конферен-
ции и корпоративные мероприя-
тия больше не проводятся, один ре-
сторан мы закрыли, на обед к нам 
теперь приходят 10–15 человек 
вместо 150. Даже на Пасху за весь 
день у нас было около 130 гостей 
вместо 450, как обычно. Мы расста-
вили столики, больше нельзя оста-
ваться и пить напитки у бара, толь-
ко с рассадкой. Мы следим, чтобы 
никто не выходил на работу про-
стуженным. Но мы не носим маски 
или перчатки и не проверяем тем-
пературу — я слышал, так делают в 
одном ресторане в Стокгольме». Хо-
тя ресторан не закрыт, господин 
Экман также рассчитывает на фи-
нансовую поддержку со стороны 
государства. Как заявила в среду 
глава Минфина Швеции Магдалена 
Андерссон, этой весной Стокгольм 
вложит более 100 млрд шведских 
крон ($10 млрд) на борьбу с послед-
ствиями эпидемии и покрытие 
«беспрецедентного пакета мер». 
Впрочем, как напомнила министр, 
нынешнему правительству повез-
ло: свою работу оно начинало с ре-
кордно низкими с 1977 года пока-
зателями госдолга.

Как и в других странах, больше 
других от коронавируса в Швеции 
страдает малый бизнес. «Инду-
стрия развлечений начала испыты-
вать серьезные сложности с марта 
— уже тогда отменилась большая 
часть мероприятий, люди стали от-
казываться от бронирования от-
елей и ресторанов,— рассказала 

„Ъ“ россиянка Алина Минькова, ко-
торая занимается организацией 
мероприятий в городке Карлскру-
на на юге страны.— Малый бизнес 
и индустрия развлечений недо-
вольны пакетом мер, принятых го-
сударством: поддержку предлага-
ют, если ты заболел или если ком-
пания перевела сотрудников на со-
кращенный рабочий день. А бес-
процентные кредиты не спасут, а 
только отсрочат конец. Мы общаем-
ся с партнерами, и потихоньку на-
чинают приходить новости о бан-
кротстве то одного, то другого ре-
сторана». Хотя мероприятия до 50 
человек не запрещены, госпожа 
Минькова уверена, что организа-
тор любой вечеринки сейчас под-
вергнется осуждению: «Пока мы 
надеемся на возобновление актив-
ности летом, но всем понятно, что в 
апреле—мае все точно еще будет 
заморожено».

«Самое главное — чтобы и в кри-
зис на первом месте стояло благопо-
лучие людей»,— напоминают в 
шведской IKEA, самой узнаваемой за 
рубежом компании родом из Шве-
ции. «Все, что мы делаем в IKEA, мы 
делаем для людей,— заверила „Ъ“ 
пресс-секретарь IKEA Sweden Сеси-
лия Франк.— Мы на связи с властя-
ми Швеции и следуем всем их реко-
мендациям и директивам. Один из 
приоритетов для нас — обеспечить 
сохранение рабочих мест для макси-
мально возможного числа людей, не 
идя на компромисс в вопросах здо-
ровья и безопасности ни сотрудни-
ков, ни клиентов. Наши магазины 
по-прежнему открыты, но мы стре-
мимся обеспечить безопасность на 
местах, развивать онлайн-сервисы и 
наилучшим образом отвечать на за-
просы наших покупателей».

Такой подход, впрочем, не у всех 
вызывает одобрение. В Швеции про-
живают около 10 млн человек и, по 
последним данным, зарегистрирова-
но более 12,5 тыс. случаев заражения 
и 1,3 тыс. смертей пациентов. Сред-
ний возраст больных превышает 50 
лет, большинство — мужчины из 
Стокгольма. Почти 1 тыс. человек сей-
час в реанимации. Среди умерших бо-
лее 900 человек были старше 70 лет.

При этом смертность в Швеции 
сейчас выше, чем в сопоставимых 
по плотности населения соседних 
странах, где введен карантин: в 
Финляндии на 5,6 млн населения 
— 3,3 тыс. заболевших, более 70 че-
ловек умерли, в Норвегии на 
5,4 млн населения — более 6,7 тыс. 
заболевших, 150 больных сконча-
лись. «Швеция отличается от нас,— 
отметил в конце прошлой недели 
на брифинге в Белом доме прези-
дент США Дональд Трамп.— Они 
пошли по другому пути. Но они 
прежде всего очень дисциплиниро-
ванная страна. Мы могли бы пойти 
по этому пути, и если бы мы так сде-
лали, то, я думаю, у нас было бы 
2 млн умерших». При этом реаль-
ный уровень распространения ви-
руса может быть в Швеции куда вы-
ше — тестирования возможны толь-
ко для пациентов клиник или лю-
дей из группы риска, у которых 
проявились какие-то симптомы за-
болевания. По оценкам главного 
эпидемиолога страны Андерса 
Тегнелля, число недиагностирован-
ных случаев может превышать офи-
циальную статистику в десять раз.

В группе особого риска — миг-
ранты в первом или втором поколе-
нии: СМИ указывают, что до 18% 
в с ех  у м ер ш и х  п а ц и е н т о в  с 
COVID-19 принадлежат к сомалий-
ской диаспоре. По данным на 2016 
год, в Швеции проживала четвертая 
по размерам диаспора выходцев из 
Сомали (их больше только в США, 
Великобритании и Канаде) числен-
ностью 64 тыс. человек. Теперь пло-
хое знание языка, пренебрежение 
рекомендациями, легкомысленное 
отношение к распространению 
эпидемии и культура времяпрепро-
вождения в больших мононацио-
нальных компаниях в мечетях или 
в кафе дали себя знать. При этом, по 
словам господина Тегнелля, уро-
вень заболеваемости также выше 
среди жителей Швеции, рожден-
ных в Ираке, Сомали и Сирии. В 
кварталах, где чаще селятся миг-
ранты, местные власти теперь стре-
мятся проводить разъяснительную 
работу и вешать объявления на 
иностранных языках.

Однако в целом шведские врачи 
пока стоят на своем: кривую роста за-
болеваемости, кажется, удалось сгла-
дить. И главные рекомендации оста-
ются без изменений: сидеть дома, 
если заболели, мыть руки, соблю-
дать дистанцию и, по возможности, 
работать из дома.

Швецию  
вывозит кривая 
заболеваемости
Страна упорно  
не собирается вводить  
жесткие карантинные меры

В Тбилиси на всех въездах 
и выездах появились блок-
посты грузинской армии  
и патрульной полиции,  
не пропускающие автомо-
били без спецпропусков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19290,2 (–259,89)
РТС 1066,91 (+20,03)
FTSE 100 5628,43 (+30,78)

DAX 30 10301,54 (+21,78)
DJIA* 23335,54 (–168,81)
NASDAQ Composite* 8454,29 (+61,12)

*На 20:02.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.04.20
Австралийский доллар 47,0386
Английский фунт 93,3301
Белорусский рубль 14,2621
Датская крона* 10,8951

Доллар США 74,7119
Евро 81,2791
Индийская рупия** 97,1767
Казахский тенге** 17,4510

Канадский доллар 52,9421
Китайский юань* 10,5615
Норвежская крона* 71,1508
СДР 102,1020

Сингапурский доллар 52,3486
Новая турецкая лира 10,8067
Украинская гривна* 27,4941
Шведская крона* 74,3802

Швейцарский франк 77,2775
Японская иена** 69,3285
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В борьбе с дефицитом медицинских 
масок, который возник почти сразу 
с началом пандемии COVID‑19, рос‑
сийские власти предприняли уже 
целый ряд, не побоюсь этого слова, 
отчаянных действий. Минпромторг, 
к примеру, поручал регионам орга‑
низовать производство многоразо‑
вых масок на швейных фабриках. 
Продавать эти изделия, по задумке 
министерства, предполагалось че‑
рез аптечные сети. Но им это не пон‑
равилось.

Дело в том, поясняли участники 
рынка, что фармацевтическая роз‑
ница не может продавать несерти‑
фицированную, «изготовленную не‑
известно в каких условиях» продук‑
цию. Хотя, казалось бы, в условиях 
жесткого дефицита в аптеках, кото‑
рый мог усугубиться из‑за введения 
единого оператора поставок средств 
индивидуальной защиты, продажа 
тканевых масок была бы аптекам вы‑

годна. Сегодня сети фактически ли‑
шены возможности закупать серти‑
фицированные маски у производи‑
телей — почти весь объем выпущен‑
ной продукции достается медицин‑
ским учреждениям. Спрос же на ма‑
ски остается высоким.

Как выясняется, некоторые аптеч‑
ные сети нашли другой выход из си‑
туации. Недавно я посетила аптеку 
одной из крупных сетей, поинтере‑
совавшись наличием в продаже ма‑
сок. Получив отрицательный ответ, 
собралась было уже уйти, но тут про‑
давец неожиданно попросила меня 
задержаться. Зайдя в служебное по‑
мещение, менее чем через мину‑
ту она вышла и, придерживая ру‑
кой карман, многозначительно ста‑
ла провожать меня к выходу. Ока‑
завшись вместе со мной на улице, 
видимо, чтобы избежать камер ви‑
деонаблюдения, фармацевт доста‑
ла из кармана сверток с многоразо‑
вой неопреновой маской. «Защища‑
ет от 99% мельчайших частиц, эколо‑
гичная, многоразовая, не вызывает 
аллергии»,— гласила надпись на упа‑
ковке. Информация о производите‑
ле отсутствовала. Стоило изделие 300 
руб. Напоследок фармацевт сообщи‑
ла, по каким дням она работает, доба‑
вив, что, если мне потребуется еще, 
масок у нее достаточно.

Как рассказывают мои источни‑
ки, практика уже стала системной, 
подобные схемы используют не‑
сколько крупных сетей. Во‑первых, 
сети могут найти любого подполь‑
ного поставщика и не согласовывать 
объемы закупок с единым операто‑
ром. Но главное, делать на маски лю‑
бую наценку, тогда как при офици‑
альной продаже за этим бдительно 
следят госорганы. Кто‑то отгружает 
серый товар строго «своим» и сразу 
большими партиями, а кто‑то пред‑
лагает и случайным посетителям.

Маски вообще довольно безобид‑
ный продукт, даже если сшиты в до‑
машних условиях. Но что будет, 
если подпольная торговля в аптеках 
дойдет до антисептиков, которые 
пользуются не меньшим спросом. 
В их составе используется спирт, на‑
личие которого в нелегальной про‑
дукции грозит самыми печальными 
последствиями не только клиенту, 
но и продавцу.

Если подпольная тор-
говля в аптеках дойдет 
до анти септиков, 
это грозит самыми 
 печальными послед-
ствиями не только 
клиенту, но и продавцу

демаскирует корреспондент 
отдела потребительского рынка

Мария Котова

Производители радиоэлектро-
ники призвали к комплексной 
реформе регулирования, кото-
рая должна будет поддержать 
отрасль во время пандемии. 
В частности, предлагается уси-
лить меры по локализации 
в России производства востре-
бованных сейчас устройств, 
например, роутеров и маршру-
тизаторов, но при этом облег-
чить требования к призна-
нию их отечественными, что-
бы упростить участие в госза-
казах. Как только встало про-
изводство в Китае, отечествен-
ная электронная промышлен-
ность оказалась, по сути, па-
рализованной, подчеркивают 
участники рынка.

Ассоциация разработчиков 
и производителей электроники 
(АРПЭ) предлагает комплексную ре‑
форму законодательства в этой сфе‑
ре, необходимую для поддержания 
устойчивой работы информацион‑
ной инфраструктуры и развития 
экономики в период пандемии, сле‑
дует из проекта письма в Минпром‑
торг (есть у „Ъ“).

Меры поддержки микро‑ и ради‑
оэлектроники обсуждаются на выс‑
шем уровне: 15 апреля им была по‑
священа закрытая часть совеща‑
ния президента РФ Владимира Пу‑
тина с членами правительства. Пре‑
зидент дал поручение к маю про‑

работать комплекс мер поддер‑
жки — как нормативно‑регулятор‑
ных, так и финансовых, сообщили 
„Ъ“ в пресс‑службе вице‑премьера 
Юрия Борисова.

АРПЭ считает необходимым 
усилить меры по локализации 
производства электроники в Рос‑
сии, в частности, телекоммуника‑
ционного оборудования — роуте‑

ров и маршрутизаторов, следует 
из письма. В то же время ассоциа‑
ция указывает на чрезмерно жест‑
кие действующие нормы в том, что 
касается требований к включению 
оборудования в отечественный ре‑
естр, попадание в который дает пре‑
ференции при госзакупках.

Для проведения реформы АРПЭ 
предлагает создать рабочую группу 

с участием Минпромторга и Мин‑
комсвязи. В нее также стоит вклю‑
чить представителей Минэконо‑
мики, Миннауки и всех профиль‑
ных ассоциаций, добавляет испол‑
нительный директор Ассоциации 
предприятий компьютерных и ин‑
формационных технологий Нико‑
лай Комлев.

Реформа назрела — как только 
встало производство в Китае, оте‑
чественная электронная промыш‑
ленность оказалась, по сути, па‑
рализованной, говорит директор 
по развитию производства холдин‑
га GS Group Федор Боярков. Панде‑
мия коронавируса обнажила и без 
того очевидные проблемы россий‑
ской радиоэлектронной отрасли, 
в том числе необходимость отхо‑
дить от сырьевой экономики, рас‑
суждает он.

Нужно создавать независимый 
рынок, российская промышлен‑
ность в принципе способна опера‑
тивно обеспечить потребности го‑
сударственных организаций как 
в устройствах, так и в элементах те‑
лекоммуникационной инфраструк‑
туры, полагает господин Боярков. 
Например, проблему отсутствия 
у школьников устройств для уда‑
ленного обучения можно решить, 
если в рамках соответствующей го‑
спрограммы локализовать на тер‑
ритории РФ производство планше‑
тов, уверен он. Так, GS Group может 

поставить такую продукцию на про‑
изводство в своем технополисе в Ка‑
лининградской области в течение 
месяца и производить около 1,5 млн 
устройств ежемесячно, уверяет го‑
сподин Боярков.

Создать полностью независимое 
производство невозможно, России, 
особенно сейчас, имеет смысл в пер‑
вую очередь думать о сохранении 
и увеличении своей доли в глобаль‑
ной системе разделения труда, воз‑
ражает гендиректор Baikal Electron‑
ics Андрей Евдокимов. Электронная 
индустрия — самая сложноустроен‑
ная в мире, произвести современ‑
ный чип самостоятельно не может 
ни одна страна, и даже такие компа‑
нии, как Apple, Google и AMD поль‑
зуются услугами контрактного про‑
изводства, отмечает он.

В России есть, например, раз‑
работка микроэлектронных ком‑
понентов и конечных продук‑
тов и сильные разработчики ПО, 
их и надо поддерживать сейчас, по‑
лагает господин Евдокимов. При 
этом, указывает он, например, про‑
цессоры Baikal производятся на фа‑
брике тайваньской компании 
TSMC, так как в России производст‑
ва необходимого уровня нет, а нуж‑
но ли его создавать и какого уров‑
ня — «вопрос отдельной сложной 
дискуссии».

Юлия Степанова, 
Юлия Тишина

Вагоны отстаивают свое
Операторы и ОАО РЖД спорят о плате за простаивающий парк

Операторы просят ОАО РЖД отменить 
или снизить плату за отстой вагонов, 
которые некуда девать на фоне сокра-
щения перевозок. Всего на путях обще-
го пользования сейчас стоит 134 тыс. 
вагонов — вдвое больше, чем год назад. 
Но ОАО РЖД полагает, что так делать 
нельзя: при отмене платы на инфра-
структуру хлынет свыше 300 тыс. ваго-
нов, и кризис лишь углубится. Также 
операторы просят поддержать предло-
жение ФАС об увеличении скидок на пе-
ревозку до 99% — оно также не устраива-
ет ОАО РЖД, которое предлагает самим 
операторам давать большие скидки, 
а также отменить госрегулирование та-
рифов в некоторых сегментах. По мне-
нию аналитиков, позиции обеих сто-
рон вполне оправданны.

Союз операторов железнодорожного 
транспорта (СОЖТ) 9 апреля попросил ОАО 
РЖД в качестве антикризисной меры ввес‑
ти до конца 2020 года мораторий на взима‑
ние платы за отстой вагонов на инфраструк‑
туре общего пользования или установить 
ее «на символическом уровне». Как объяс‑
няется в письме председателя президиума 
СОЖТ Игоря Ромашова от 9 апреля, в услови‑
ях кризиса операторы оптимизируют парк 

и направляют избыток в отстой. Но «меропри‑
ятия логистического характера не могут ниве‑
лировать падение погрузки и грузооборота», 
и невостребованным становится парк, уже 
следующий на площадку погрузки или даже 
прибывший на станцию назначения. «Про‑
фицит вагонов в одночасье образовался даже 
в стабильно работающих сегментах рын‑
ка»,— констатирует он. Сейчас плата за добро‑
вольный отстой (по договору) на путях обще‑
го пользования — 118–227 руб. за вагон в сут‑
ки, она уменьшается при простое свыше 60 
суток. Плата за отстой на станциях выгрузки 
и перемещения — 152–291 руб. в сутки, при‑
чем на станциях выгрузки через трое суток 
она увеличивается впятеро.

Также операторы просят поддержать пред‑
ложение ФАС, по которому ОАО РЖД сможет 
давать скидки до 99% к тарифу. Сейчас макси‑
мальная скидка в зависимости от класса груза 
составляет 12,8–50% (см. „Ъ“ от 24 марта).

Но монополия не считает предложения 
операторов приемлемыми, следует из ответа 
главы ОАО РЖД Олега Белозерова от 16 апре‑
ля. Он пишет, что отмена нижней границы та‑
рифного коридора не может быть поддержа‑
на, поскольку «создаст необоснованные ожи‑
дания о возможности массового снижения 
уровня тарифов ниже экономически обосно‑

ванного уровня». Напомнив о крупных скид‑
ках на экспортные перевозки угля (см. «Ъ‑Он‑
лайн» от 3 и 16 марта), господин Белозеров от‑
мечает, что перспективным вариантом бу‑
дет отказ от госрегулирования тарифов в сег‑
ментах, находящихся в условиях конкурен‑
ции с другими видами транспорта (перевоз‑
ки контейнеров, автомобилей, нефтегрузов 
и рыбы). А формирование «глубоких скидок» 
для грузоотправителей может быть обеспе‑
чено и без дополнительных регуляторных 
решений: «предоставление операторскими 
компаниями скидок на свои услуги до 99% бу‑
дет хорошим сигналом для участников рын‑
ка», сообщается в письме. 

Снижение или обнуление платы за от‑
стой «потребует компенсации затрат из дру‑
гих источников», которые сейчас «направле‑
ны на поддержание стабильной работы тран‑
спорта», говорится в письме. ОАО РЖД пред‑
лагает максимально вовлечь вагоны в рабо‑
ту электронной торговой площадки «Грузо‑
вые перевозки» (ЭТП ГП): в условиях каран‑
тинных мер у клиентов появился дополни‑
тельный спрос, для поставщиков вагонов 
площадка работает бесплатно, но ею пользу‑
ются лишь 17 операторов. «Действительно, 
с конца марта мы видим увеличение актив‑
ности на ЭТП ГП, которое вызвано разными 

причинами — переход компаний на „удален‑
ку“, невозможность вести обычные перего‑
воры, а также в условиях запретов на переме‑
щение — потребность воспользоваться услу‑
гами именно железнодорожного транспор‑
та»,— поясняют в «Цифровой логистике» (опе‑
ратор ЭТП ГП). По данным ЦФТО, сообщают 
в ОАО РЖД, с 25 марта компания привлекла 
230 новых клиентов, которые пришли с авто‑
мобильного транспорта. 

Вторая мера — «исключение неэффектив‑
ной заадресовки порожних вагонов под пе‑
ревозки, объективно не обеспеченные гру‑
зовой базой, или под ожидание возможных 
перевозок в будущем». На подъездных пу‑
тях количество невостребованных вагонов 
составляет сейчас 310 тыс. единиц, а на пу‑
тях общего пользования — 134 тыс., поясня‑
ют в ОАО РЖД, что почти вдвое больше, чем 
год назад. «Отмена платы за пользование об‑
щими путями ставит нас в неравные условия 
с путями необщего пользования: все, что сей‑
час за деньги стоит на них, будет стоять на ин‑
фраструктуре, и ситуация на сети не только 
не улучшится, а станет катастрофической»,— 
говорят в монополии. В СОЖТ „Ъ“ сообщили, 
что им ответ ОАО РЖД еще не поступил.
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Микрофинансы вырастут по максимуму
В МФО ждут обедневших банковских клиентов

Микрофинансовый рынок в 2020 году 
сохранит темпы роста на уровне прош-
лого года — 30%. Эксперты считают, 
что спрос со стороны населения рез-
ко увеличится на фоне роста безрабо-
тицы и снижения одобрений креди-
тов со стороны банков. В выигрыше 
окажутся крупные компании, кото-
рые даже на фоне ужесточения требо-
ваний к заемщикам увеличат масшта-
бы бизнеса за счет уходящего с рынка 
большого числа мелких игроков.

Портфель займов МФО по итогам 2020 
года может достигнуть 272 млрд руб., со‑
хранив темпы роста на уровне предыдуще‑
го года (около 30%), прогнозирует рейтинго‑
вое агентство «Эксперт РА» (с обзором озна‑
комился „Ъ“). При этом темпы выдачи ми‑
крозаймов составят лишь 20% против 25% 
в предшествующем году, а сам объем вы‑
дач составит около 494 млрд руб. против 
412 млрд руб..

В 2020 году будет наблюдаться повыше‑
ние спроса на микрозаймы со стороны насе‑
ления из‑за роста отказов в получении кре‑
дитов в банках и эффекта от пандемии коро‑
навируса, отмечают в «Эксперт РА». И выиг‑

рают от этого прежде всего крупные участни‑
ки рынка МФО, тогда как небольшие компа‑
нии могут ожидать существенные сложно‑
сти. Для них будет характерен рост дефолтно‑
сти выдаваемых займов на горизонте 2020–
2021 годов, они могут столкнуться с нехват‑
кой фондирования. По оценке агентства, 
500–600 МФО (до трети всех компаний) мо‑
гут покинуть госреестр в эти годы. Лидеры 
рынка продолжат увеличивать долю за счет 
клиентской базы этих МФО. В результате кон‑
центрация портфеля микрозаймов на топ‑20 
может превысить 60%, а по топ‑100 прибли‑
зится к 90%.

Директор по банковским рейтингам «Экс‑
перт РА» Игорь Алексеев отмечает, что «под 
серьезным ударом находятся МФО, основной 
трафик клиентов которых приходится на оф‑
лайн‑каналы». По словам гендиректора МФК 
«Мигкредит» Олега Гришина, у мелких МФО 
«нет мощностей на перестройку бизнес‑про‑
цессов». Как правило, это небольшие реги‑
ональные компании. Крупные МФО со зна‑
чительной долей онлайн‑бизнеса, добавля‑
ет Игорь Алексеев, «будут обеспечивать рост 
рынка, перераспределять между собой кли‑
ентскую базу уходящих игроков, диверсифи‑

цировать привлеченные средства и продол‑
жать оптимизировать бизнес‑процессы, что 
приведет к дальнейшей консолидации рын‑
ка». Впрочем, как считает Олег Гришин, от со‑
кращения рынка потребитель только выиг‑
рает, «потому что не будет отвлекаться на не‑
качественные сервисы и продукты».

Участники рынка подтверждают, что пан‑
демия окажет значительное влияние на биз‑
нес, однако настроены оптимистично. 
По словам председателя совета СРО «МиР» 
Эльмана Мехтиева, последствия кризиса раз‑
личные сектора финансового рынка, в том 
числе МФО, будут ощущать на себе еще дол‑
го. «Впрочем, несмотря на значительное уже‑
сточение скоринга у игроков, мы ожидаем 
прирост выдач и портфеля по итогу ближай‑
ших кварталов и года в целом, в том числе по‑
скольку в последние недели видим увеличе‑
ние количества заявок от банковских клиен‑
тов»,— отмечает он. Активный переток бан‑
ковских клиентов в МФО подтверждает ген‑
директор IDF Eurasia в России Ирина Хорош‑
ко. «Если игроки рынка будут вести взвешен‑
ную политику, то сложившаяся ситуация 
не приведет к ухудшению кредитного пор‑
тфеля»,— поясняет она.

По словам руководителя отдела исследо‑
ваний и разработок компании «Лайм‑Займ» 
Владислава Кончакова, на данный момент 
количество заявок в компании выросло 
в 3–5 раз. «Если ситуация останется прежней, 
люди будут находиться на карантине, а пра‑
вительство не будет принимать решитель‑
ных мер по поддержке бизнеса и населения, 
тенденция к росту потока в МФО продолжит‑
ся»,— добавляет он.

Сейчас микрофинансовый рынок замед‑
лился под влиянием текущих ограничитель‑
ных мер. «Несмотря на многократный рост 
числа заявок, уровень одобрения существен‑
но, на 30–40% ниже по сравнению с докри‑
зисным периодом»,— отмечает гендирек‑
тор группы компаний Eqvanta Андрей Клей‑
менов. Кредиторы на прогнозируемое ухуд‑
шение платежеспособности населения бу‑
дут отвечать снижением уровня одобрения 
заявок, добавляет гендиректор МФК «Зай‑
мер» Роман Макаров. По его словам, участни‑
ки рынка уже снизили его для новых клиен‑
тов примерно на 10–12 п. п. с марта, но если 
карантинные меры продлятся до конца мая, 
«то МФО будут вынуждены снизить его еще».

Светлана Самусева
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Электроника тормозит без реформ
Отрасль просят поддержать регулированием

правила  
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Большинство российских 
 абонентов домашнего интерне
та не планируют пользоваться 
бесплатным доступом к социаль
но значимым отечественным 
 ресурсам, утверждают в отчете 
аналитики AC&M. Более важны
ми в самоизоляции для них ока
зались зарубежные WhatsApp 
и YouTube. Пользователи инте
ресуются ресурсами, которые 
 позволяют сэкономить на звон
ках или контенте, а интернет, 
как правило, оплачивают в рам
ках безлимитных тарифов, 
 поясняют эксперты.

79% абонентов домашнего ин-
тернета не планируют пользовать-
ся бесплатным доступом к социаль-
но значимым сайтам из списка Мин-
комсвязи, следует из опроса AC&M 
Consulting (результаты есть у „Ъ“). Он 
проводился с 30 марта по 11 апреля в 
24 городах семи федеральных окру-
гов среди 1,5 тыс. пользователей до-
машнего интернета. 35% опрошен-
ных объяснили отсутствие интере-
са к бесплатному доступу тем, что у 
них безлимитный интернет, 23% от-
метили, что их оператор и так не бу-
дет отключать доступ в случае неопла-
ты счета за апрель. «Совершенно точ-
но» или «скорее всего» воспользуются 
бесплатным доступом 21% абонентов. 
При этом из всех опрошенных только 
36% слышали об этой инициативе.

Согласно приказу Минкомсвя-
зи от 31 марта, в рамках эксперимен-
та предоставлять абонентам бесплат-
ный доступ к 391 ресурсу при отрица-
тельном балансе на счете с 1 апреля по 
1 июля будут «Ростелеком», «ЭР-Теле-

ком» (бренд «Дом.ru»), МТС, «МегаФон» 
и «Вымпелком». Затем требования 
предполагается распространить и на 
мобильный интернет. Принятие мер 
объясняется в том числе необходимо-
стью информационной поддержки 
граждан в условиях коронавируса.

Опрошенные AC&M абоненты на-
иболее действенной мерой для стиму-
лирования соблюдения самоизоля-
ции назвали предоставление бесплат-
ного доступа к популярным онлайн-
кинотеатрам в дневные часы, расска-
зал управляющий партнер AC&M Ми-
хаил Алексеев. Вторым по популяр-
ности вариантом, по его словам, бы-
ло предложение сделать бесплатным 
WhatsApp, который оказался самым 
востребованным средством комму-
никации, а третьим — субсидирова-
ние от 50% до 100% абонентской пла-
ты за интернет за март и апрель. Также 
72% респондентов сообщили, что в пе-
риод самоизоляции значительно вы-
рос именно просмотр видеоконтента, 
а примерно 45% в числе наиболее во-
стребованных видеосервисов назы-
вали YouTube. «К сожалению, меры, 
предложенные Минкомсвязью, ока-
зались невостребованными, а потре-
бовали только больше затрат опера-
торов, которым было бы важнее обес-
печивать бесперебойную работу се-
ти при выросшем на 40% трафике»,— 
считает эксперт. Впрочем, пока опера-
торам удается обеспечивать качество 
связи: согласно опросу, на проблемы 
с домашним интернетом пожалова-
лись только 0,7% абонентов.

Пользователи не видят необходи-
мости в бесплатном доступе к отдель-
ным сервисам в домашнем интернете 

именно потому, что в подавляющем 
большинстве случаев у них безлимит-
ные тарифы, отмечает гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Анки-
лов. При этом сейчас востребованы в 
первую очередь сервисы, которые по-
зволяют экономить на сотовой связи, 
как тот же WhatsApp, считает руково-
дитель Content Review Сергей Полов-
ников. Востребованность же YouTube 
он объясняет тем, что, в отличие от ря-
да онлайн-кинотеатров, на нем нет 
необходимости регистрироваться, 
оставляя данные банковской карты. 
Эта демонстрирует, что отечествен-
ные сервисы даже с учетом поддер-
жки властей и операторов связи не вы-
держивают конкуренции по удобству 
и уровню предоставляемого контента, 
полагает господин Половников.

Сами операторы связи ранее уже 
указывали на необходимость ком-
пенсаций из бюджета на поддержку 
бесплатного доступа к сайтам. В опро-
шенных „Ъ“ компаниях утверждают, 
что проект может привести к слож-
ностям в поддержании качества свя-
зи. При этом результаты опроса под-
тверждают, что операторы подготови-
лись к обеспечению устойчивой ра-
боты сетей в условиях повышенной 
нагрузки, отмечают в «Ростелекоме». 
В «ЭР-Телекоме» подтверждают, что 
среди клиентов востребован развле-
кательный контент, соцсети и серви-
сы, в том числе отнесенные к социаль-
но значимым. В МТС и «Вымпелкоме» 
напомнили, что не ограничивают до-
ступ к домашнему интернету при от-
рицательном балансе и следят за на-
грузкой на сеть.

Юлия Тишина

Абоненты не оценили  
социальный интернет
Граждане предпочитают видеосервисы и мессенджеры

Предложения Банка России по 
фиксации стоимости облигаци
онных портфелей негосударст
венных пенсионных фондов 
(НПФ) могут привести к неодноз
начным последствиям для их 
клиентов. Изза сокращения сро
ка обращения долговых бумаг 
их рыночная стоимость к концу 
года приблизится к номиналу, 
тогда как зафиксированная сто
имость может быть выше этого 
значения. В результате покидаю
щий фонд клиент получит нео
боснованную добавку к доходу, 
тогда как у остающегося доход 
сократится. В облигации вложе
но около половины портфеля 
накоплений НПФ, и сменить 
фонд станет выгоднее, чем оста
ваться в нем, указывают в част
ных фондах, предлагая испра
вить это несоответствие.

Частные фонды просят ЦБ «рассмо-
треть возможность» реклассифициро-
вать долговые ценные бумаги из пор-
тфелей, оцениваемых по справедли-
вой стоимости через прибыль или 
убыток или имеющихся в наличии 
для продажи, которые отражают ры-
ночные котировки бумаг, в портфели, 
где бумаги оцениваются по амортизи-
рованной стоимости. Это следует из 
письма Ассоциации НПФ (АНПФ) в 
Банк России (с ним ознакомился „Ъ“, в 
АНПФ подтвердили отправку). «Такой 
подход... позволит равномерно при-
знавать доходы в учете и впоследст-
вии окажет корректное влияние на 
расчет инвестиционного дохода по 
итогам года»,— указывает в докумен-
те пенсионный лоббист. В ЦБ не отве-
тили на запрос „Ъ“.

• В конце марта ЦБ в качестве 
 поддержки некредитных финансо-
вых организаций, в том числе и НПФ, 
разрешил фиксировать стоимость 
выбранных выпусков облигаций по со-
стоянию на 1 марта. Если бумаги 
приобретались с начала марта по ко-
нец сентября, то фонды имеют пра-
во зафиксировать их стоимость на 
дату приобретения. Такое решение 
НПФ могут принять до 30 сентября, 
и действовать такая фиксация сто-
имости будет до конца 2020 года 
(см. „Ъ“ от 23 марта).
Пока фонды не воспользовались 

этой возможностью, признают в ЦБ, 
хотя ряд НПФ допускают такую воз-
можность «в зависимости от развития 
ситуации на финансовых рынках». 
Топ-менеджеры из четырех НПФ под-
тверждают, что решение будет приня-
то ближе к концу разрешенного сро-
ка. «При текущих показателях фондо-
вого рынка мы не рассматриваем та-
кую возможность»,— также заявили 
в «ВТБ Пенсионном фонде».

Если НПФ используют послабле-
ния ЦБ и зафиксируют инструменты 
по стоимости, сложившейся на на-
чало марта, «может сложиться ситу-
ация, при которой в бухгалтерском 
учете по ценным бумагам будет до-
ход, а реальная стоимость ценных бу-
маг на рынке будет гораздо ниже сто-
имости, отраженной в бухгалтерском 
учете», отмечают в АНПФ. Дело в том, 
что большинство облигаций, находя-
щихся в портфелях частных фондов, 
на начало года торговались выше но-
минальной стоимости. Но чем ближе 
срок погашения, тем стоимость об-
лигации ближе к номиналу. С 1 янва-
ря фиксированная стоимость пере-

стает действовать, и облигации сно-
ва начинают учитываться по рыноч-
ной стоимости. С учетом сокращения 
срока обращения учетная цена мо-
жет заметно снизиться. В таком слу-
чае «НПФ получит убыток, который 
повлияет на доход пенсионных на-
коплений в 2021 году и никак не от-
разится на доходе в 2020 года», отме-
чается в  письме АНПФ.

В облигации вложено около 50% 
портфеля накоплений НПФ, и но-
вации по начислению дохода будут 
иметь «значительные последствия» 
для клиентов. Так, за 2020 год НПФ 
начислят клиентам доходность исхо-
дя из зафиксированной «бумажной» 
оценки бондов, а в самом начале 2021 
года они получат переоценку бумаг в 
меньшую сторону. И те клиенты, кто 
покинет фонд, получат надбавку к до-
ходу, тогда как у оставшихся в фонде 
клиентов доход сократится.

«Любое применение нерыночных 
механизмов оценки активов НПФ 
чревато тем, что оно может повлиять 
на законные интересы клиентов фон-
дов»,— говорит управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
В данном случае, по его словам, при 
стечении определенных рыночных 
условий может возникнуть ситуа-
ция, когда застрахованному лицу бу-
дет выгоднее сменить страховщика, 
однако выгода эта будет оплачена за 
счет других клиентов фонда. «Но дан-
ная норма разрабатывалась ЦБ для 
шоковых сценариев, при которых бу-
дут действовать совсем иные нормы 
ценообразования и которые пока не 
реализованы, но которых опасается 
регулятор»,— указывает эксперт.

Илья Усов

С доходами на выход
Новые нормы оценки облигаций  
могут подтолкнуть клиентов к смене НПФ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Регистраторы выступили 
в  защиту своих клиентов — 
 акционерных обществ, под
падающих под категорию ма
лых и средних предприятий 
(МСП). Чтобы они могли попасть 
в реестр ФНС и тем самым пре
тендовать на господдержку, ре
гистраторы должны предоста
вить данные об акционерах 
до 5 июля. Однако с ожидаемым 
переносом годовых собраний 
в условиях эпидемии корона
вируса сроки подачи данных 
 могут быть нарушены. В резуль
тате МСП могут не пережить 
 кризиса, а регистраторы — 
 лишиться части бизнеса.

Компании-регистраторы, веду-
щие реестры акционерных обществ, 
обеспокоены ситуацией, сложившей-
ся в результате принятия закона, раз-
решающего АО переносить в этом го-
ду сроки проведения годовых собра-
ний до 30 сентября. Он принят в на-
чале апреля из-за эпидемии. В резуль-
тате списки лиц, имеющих право 
участвовать в годовом собрании, мо-
гут быть составлены после 5 июля. По 
словам гендиректора «ВТБ Регистра-
тора» Константина Петрова, учиты-

вая ситуацию и принятые меры, на-
правленные на нераспространение 
коронавирусной инфекции, многие 
АО планируют проведение годового 
собрания после 30 июня.

В таком случае регистраторы не 
смогут подать в ФНС корректную ин-
формацию об акционерных общест-
вах, подпадающих под категорию ма-
лых и средних предприятий (МСП). А 
значит, эти предприятия могут быть 
исключены из реестра ФНС или же не 
попадут в него и тем самым лишатся 
господдержки.

Регистраторы уже запросили 
ФНС и Минэкономики по данному 
вопросу, в частности, это сделали «Ре-
гиональный независимый регистра-
тор» (РНР) и «ВТБ Регистратор». По 
словам Константина Петрова, «ВТБ 
Регистратор» обратился к регулято-
рам с вопросами о возможном пере-
несении или продлении срока пре-
доставления информации. Как сооб-
щила „Ъ“ председатель совета дирек-
торов РНР Ольга Сопова, пока разъ-
ясняющего ответа получено не было, 
ФНС перенаправила запрос в Мин-
экономики. Представитель Минэко-
номики переадресовал запрос „Ъ“ к 
ФНС. Представитель ФНС сообщил 
„Ъ“, что служба ведет реестр, а функ-
ции по выработке государственной 
политики и нормативно-правовому 
регулированию, в том числе сред-
него и малого бизнеса, осуществля-

ет Мин экономики, к которому, соот-
ветственно, и следует обращаться.

Руководитель Центра правовой 
поддержки бизнеса московского фи-
лиала «Деловой России» Алексей Ми-
шин подтверждает, что ФНС ведет ре-
естр технически, на основании реги-

страционных данных. Поэтому если 
сам предприниматель заинтересован 
в подтверждении своего статуса субъ-
екта МСП, ему лучше заранее провес-
ти годовое собрание в заочной форме 
(законодательство это позволяет), от-
мечает господин Мишин.

Гендиректор регистратора «Статус» 
Людмила Миронова сообщила, что ре-
гистраторское сообщество через СРО 
«Национальная финансовая ассоциа-
ция» (НФА) готовит письмо в Минэко-
номики. По ее словам, ситуация нети-
пичная, законы меняются и прини-
маются в экстренном порядке и слож-
ных условиях, но коллизию необхо-
димо срочно исправить, «чтобы пред-

приятия МСП не лишились господ-
держки в сложных условиях». Пре-
зидент НФА Василий Заблоцкий под-
твердил подготовку письма. По его 
словам, вопрос имеет первостепенное 
значение, поскольку в настоящее вре-
мя реализуются меры по господдер-
жке малого и среднего предпринима-
тельства, наиболее пострадавшего от 
распространения коронавируса.

На сегодняшний день малый и 
средний бизнес, пострадавший от 
эпидемии, может получить отсрочку 
(рассрочку) по уплате налогов, аван-
совых платежей по налогам и страхо-
вых взносов. По словам главы совета 
директоров «Нового регистратора» 
Игоря Полякова, «хочется, чтобы регу-
ляторы синхронизировались в этом, 
не в ущерб, а в плюс». По его словам, 
среди акционерных обществ на об-
служивании регистратора около 80% 
составляют МСП, в целом по рынку их 
доля однозначно больше половины. С 
учетом того, что на 1 апреля 2020 года, 
согласно данным ФНС, было зареги-
стрировано 64,6 тыс. АО, на МСП при-
дется более 30 тыс. компаний. В ре-
зультате, попав в реестр ФНС, малые 
предприятия имеют высокие шансы 
сохранить бизнес, а значит, поддер-
жат и бизнес регистраторов, продол-
жая в них обслуживаться, отмечают 
эксперты.

Полина Смородская,  
Максим Буйлов

Акционеры не успевают за господдержкой
Регистраторы борются за своих клиентов

Они отмечают, что в условиях вы-
сокой закредитованности населения 
и проблем малого и среднего бизнеса 
действующие программы льготных ав-
токредитования и лизинга вряд ли ока-
жут значительный эффект. Новых идей 
пока не рассматривается. Предложе-
ние АЕБ запустить новую программу 
обновления парка другой собеседник 
„Ъ“ называет спорным, говоря о том, 
что она перетянет спрос с первичного 
рынка, создавая дополнительное пред-
ложение подержанных машин. Но без 
поддержки спроса автозаводы, массо-
во перезапустившиеся в начале неде-
ли, снова встанут уже через несколь-
ко недель, говорят источники „Ъ“: уже 
сейчас они работают в основном на 
склад. Фактически единственным пла-
тежеспособным покупателем осталось 
государство, но госзакупки не смогут 
поддержать рынок легковых машин.

В аппарате господина Борисова „Ъ“ 
сообщили, что на совещании в рабо-
чем порядке был предложен ряд сис-
темных мер, которые требуют более 
глубокого анализа и проработки. От-
дельный акцент сделан на мерах под-

держки автопроизводителей в краткос-
рочный период, поясняют там: «Нель-
зя допустить остановки предприятий. 
Мы обязаны сохранить загрузку, ра-
бочие места, зарплаты. Разумеется, с 
обеспечением всех мер безопасности 
для сотрудников». Как один из вариан-
тов рассматривается закупка опережа-
ющими темпами транспорта для госу-
дарственных и муниципальных нужд 
— «скорых», автобусов и других ма-
шин, говорят в аппарате, и в ближай-
шее время предложения будут дорабо-
таны и представлены президенту РФ. В 
Минпромторге не дали комментариев.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что сейчас логично го-
ворить о поддержке на краткосроч-
ную перспективу, то есть обеспечении 
возможности выплаты зарплат, обяза-
тельных взносов, обслуживания кре-
дитов. Эти вопросы с учетом отсроч-
ки уплаты утильсбора будут закрыты, 
считает он. По мнению аналитика, го-
ворить о проблеме спроса рано, по-
скольку предсказать поведение кли-
ентов сложно: поддержку спроса нуж-
но рассматривать, когда станет понят-
на общая ситуация в экономике.

Ольга Никитина

Поддержка автопрома 
получается 
утильспорной

64,6 тыс. 
акционерных обществ 
было зарегистрировано 
по состоянию  
на 1 апреля 2020 года
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Непонятно, зачем нужны поправ-
ки, ведь магазины приложений без 
вмешательства государства опера-
тивно блокируют пиратский кон-
тент по заявлениям правообладате-
лей, недоумевает Карен Казарян. Ма-
газины удовлетворяют запросы, ког-
да речь идет о явном нарушении, свя-
занном с товарными знаками или ав-
торскими правами, подтверждает 
советник практики информтехно-
логий фирмы «Томашевская и парт-
неры» Роман Янковский. «Но прило-
жения действительно были в право-
вом вакууме с точки зрения блокиро-
вок, и новые рычаги давления при-
годятся правообладателям для раз-
решения пограничных ситуаций»,— 
 указывает он.

В целом на конец 2018 года видео 
с мобильных, по данным Mediascope, 
смотрели 58% жителей крупных горо-
дов, или 31 млн человек, эта аудито-

рия растет. Правообладателям мно-
го раз не удавалось удалить пират-
ский контент, например, из закры-
тых групп в Telegram: обращение к 
приложению не давало результата, 
и далеко не все магазины приложе-
ний реагировали, свидетельствует 
директор ассоциации «Интернет-ви-
део» Алексей Бырдин. «Стоит расши-
рить способы воздействия на агрега-
торов, чтобы они действительно реа-
гировали, например, предусмотреть 
существенные штрафы — подобные 
действуют для поисковиков за неу-
даление ссылок на пиратские ресур-
сы»,— уверен он.

В поправках ко второму чтению 
депутаты также учли замечания пра-
вительства и Медиакоммуникацион-
ного союза (объединяет крупнейшие 
медиахолдинги и операторов связи), 
которые обращали внимание на воз-
можные сложности с идентифика-
цией нарушителей. Теперь предпо-
лагается, что правообладатель дол-

жен указывать в уведомлении о нару-
шении не только название приложе-
ния, но и другие данные: разработчи-
ка, адрес страницы, где приложение 
можно загрузить, и т. п.

Определить сетевые ресурсы 
приложений все равно будет слож-
но, предупреждают эксперты. Что-
бы потребовать от сотового опера-
тора заблокировать контент внутри 
приложения, Роскомнадзору при-
дется предоставить ему выгрузку 
конкретных IP-адресов, связанных 
с загрузкой контента, объясняет Ка-
рен Казарян, а как доказывает исто-
рия с Telegram, выяснить все IP-ад-
реса непросто. Роман Янковский до-
бавляет, что даже при формальном 
удалении приложения из магазина 
пользователи найдут уловки для его 
 скачивания.

Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина,  
Дмитрий Шестоперов,  
Анна Афанасьева

Роскомнадзор заглянет в App Store
с1
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деловые новости

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости
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Введение режима самоизоля‑
ции из‑за пандемии COVID‑19 
привело к смещению геогра‑
фии продаж заведений обще‑
пита, которые сегодня работа‑
ют только на доставку. 
Если в центре крупных горо‑
дов   число их заказов стало 
 сокращаться, то на окраинах — 
 расти. Тенденция может приве‑
сти к закрытию части заведе‑
ний в центральных локациях.

О том, что заведения общепита 
в спальных районах Москвы и бли
жайшем Подмосковье стали пока
зывать лучшие продажи, чем в цен
тральной части города, „Ъ“ расска
зали участники рынка. Так, по сло
вам представителя McDonald’s, ко
личество заказов в «Макавто», рас
положенных в первую очередь 
за пределами центра Москвы, 
за последние недели выросло 
на 30%. «Центр столицы опустел, 
и точки, расположенные в райо
нах, подобных Перово или Бутово, 
показывают лучшие результаты 
по продажам, чем те, что располо
жены, скажем, на Тверской или 
Маросейке»,— подтверждает пред
ставитель ГК «Шоколадница» 
(управляет одноименными кофей
нями, а также сетями «Кофе хауз» 
и «Ваби саби»).

Представитель «Тануки» (управ
ляет одноименными ресторанами 
и заведениями под брендом «Ерш») 
Наталья Паршикова уточняет, что, 
если в центральных районах Мо
сквы число заказов в последние не
дели упало на 15%, в отдаленных 

округах, напротив, было увеличе
ние спроса на те же 15%.

Представитель сети «Хлеб на
сущный» Алексей Панов объясня
ет, что компания не приостанови
ла работу только тех десяти точек, 
которые находятся вблизи жилых 
домов: «Такие точки всегда пока
зывали хороший оборот достав
ки — 10–15% от общего объема, что 
для нашего формата и ассортимен
та немало». Представитель сети 
KFC Ирина Гущина, впрочем, сооб
щила, что объем заказов распреде
ляется равномерно между цент
ральными и спальными районами 
Москвы.

Перераспределение спроса 
из центра на окраины также зафик
сировали сервисы доставки блюд 
из ресторанов. Так, в «Яндекс.Еде» 
фиксируют наибольший рост числа 
заказов в районах Раменки, Кузь
минки, Марьино и пр. Среди став
ших аутсайдерами там называют 
районы возле метро «Белорусская», 
«Павелецкая» и Новый Арбат. В De
livery Club видят снижение доли за
казов в ЦАО на 4,5% и ее распреде
ление по остальным округам.

Аналогичная тенденция наблю
дается и в других крупных городах 
РФ. Так, в Delivery Сlub говорят о па
дении на 1,9% доли заказов в Цент
ральном районе СанктПетербурга. 
В сети по доставке готовых блюд 
из собственных фабриккухонь «До
стаевский» добавляют, что на севе
ре и юге СанктПетербурга число за
казов выросло на 20% по сравне
нию с периодом до введения режи

ма самоизоляции. В историческом 
центре Казани доля заказов также 
уменьшилась на 1,2%, сообщили 
в Delivery Club.

Гендиректор «InfolineАна ли
тики» Михаил Бурмистров конста
тирует, что режим самоизоляции 
и удаленная работа привели к тому, 
что заказы, которые ранее соверша
ли сотрудники бизнесцентров, 
сместились в сторону спальных 
и пригородных районов. При этом 
доля этих доставок в структуре до
ходов общепита одновременно 
должна была снизиться как мини
мум изза тех людей, которые вооб
ще уехали на время пандемии COV
ID19 за город, отмечает он.

Эксперты не исключают, что сме
щение спроса в общепите на окраи
ны может продолжиться и отра
зиться на количестве работающих 
заведений в центральной части го
рода. До середины мая количество 
людей в центре Москвы будет толь
ко сокращаться, и под наибольшей 
угрозой будут заведения, которые 
работают не в сегменте быстрого 
питания, рассуждает господин Бур
мистров. По его оценкам, сегодня 
около 65% всех заказов приходится 
на пиццу, суши и пр.

В JLL подсчитали, что после мас
сового закрытия, в том числе заве
дений общепита, изза пандемии 
COVID19 вакантность на основных 
торговых улицах Москвы в первом 
квартале выросла до 9,9%, что в 1,6 
раза выше среднего значения за по
следние годы. 

Никита Щуренков

В центре не осталось едоков 
Общепит лучше себя чувствует на городских окраинах

Инвестиционное подразделение 
«Альфа‑групп» А1 обещало сде‑
лать из карельского переработ‑
чика ягод «Русбиоальянс» лидера 
рынка, но, не дождавшись этого 
момента, решило продать актив. 
Эксперты предупреждают, что 
найти покупателей будет слож‑
но: А1 оценивает компанию в 
3 млрд руб., в то время как ягод‑
ный рынок — узкий и низкорен‑
табельный.

О том, что А1 ищет покупателя на 
«Русбиоальянс», рассказали два источ
ника „Ъ“ на ягодном рынке. Управля
ющий директор компании «Ягоды Ка
релии» Александр Самохвалов знает, 
что актив предлагали нескольким 
крупным продуктовым компаниям, 
названия которых он раскрывать не 
стал. Источник „Ъ“ на рынке называет 
в их числе польского производителя 
замороженных ягод, овощей и гри
бов Hortex. Член правления А1 Ки
рилл Бабаев передал „Ъ“, что компа
ния пока не находится в активной фа
зе продажи проекта. При этом А1 ви
дит интерес к активу со стороны стра
тегических инвесторов в отрасли, со
общил он. В Hortex на вопросы „Ъ“ не 
ответили.

«Русбиоальянс» выпускает заморо
женные ягоды, варенья и джемы, а 
также овощи и грибы. Объем произ
водства, по собственным данным,— 
до 50 тыс. тонн продукции в год под 
брендами «Вологодская ягода», «Ка

рельский продукт», «Здорово». Инвес
тиционное подразделение «Альфа
групп» Михаила Фридмана и Германа 
Хана A1 купило 51% «Русбиоальянса» у 
основателя Сергея Помелова в сентя
бре 2019 года. В конце 2019 года струк
тура А1 ООО «Чикаго» обратило в соб
ственность остальные 49% долей, ко
торые принадлежали ООО «ГРСП 
„Магнит“» Вадима Лукина, но были в 
залоге. Консолидированные финан
совые показатели «Русбиоальянса» не 
раскрываются.

В прошлом сентябре А1 сообщала, 
что намерена сделать «Русбиоальянс» 
системообразующим игроком, на ос
нове которого консолидировать от
расль, в том числе путем приобрете
ния менее крупных компаний. Управ
ляющий партнер Peregrine Capital Ни
колай Габышев не исключает, что А1 
не смогла найти подходящих игроков 
для консолидации либо не договори
лась о сделках. Не исключено, что из
менились планы на это направление 
в целом, рассуждает он. Управляющий 
партнер BMS Group Алексей Матюхов 
среди возможных причин продажи 
бизнеса называет негативную ситуа
цию на рынке изза текущего кризиса.

У «Русбиоальянса» недостаточно 
контрактов с сетями и производителя
ми, к тому же компания третий сезон 
подряд закупает ягоды дороже, чем 
продает, говорит Александр Самохва
лов. Источник „Ъ“ на ягодном рынке 
знает, что «Русбиоальянс» пытался пе

рейти к выращиванию ягод, что долж
но было сделать бизнес предсказуе
мым, но оказалось, что проект не га
рантирует возврата инвестиций. Сам 
«Русбиоальянс» в письме главе Мин
сельхоза Дмитрию Патрушеву недав
но сообщал, что пандемия COVID19 и 
ослабление рубля спровоцировали 
сбой в цепочке поставок и рост цен на 
сырье, а в отрасли снизился оборот
ный капитал и возник дефицит теку
щей ликвидности (см. „Ъ“ от 3 апреля). 

А1 оценивает «справедливую ры
ночную» стоимость «Русбиоальянса» 
примерно в 3 млрд руб., говорит Ки
рилл Бабаев. По его словам, нако
пленные инвестиции А1 в проект 
превысили 1,3 млрд руб. По мнению 
господина Самохвалова, А1 будет 
сложно найти покупателя на актив: 
рынок дикоросов в России узкий, а 
сам бизнес несет высокие риски при 
небольшой рентабельности в 10–15%.

Это не единственные причины, по 
которым сделка с «Русбиоальянсом» 
может затянуться. Как следует из кар
тотеки дел, ГРСП «Магнит» в арби
тражном суде Республики Карелия се
годня оспаривает обращение своей 
доли в компании в собственность 
структуры А1. Рассмотрение дела про
должается. По словам господина Га
бышева, потенциальный покупатель 
«Русбиоальянса» может предпочесть 
подождать разрешения вопроса либо 
попросить дисконт.

Алексей Полухин

У А1 не уродились ягоды
Структура «Альфагрупп» покинет аграрный бизнес

О том, как коронавирус влияет 
на деревообрабатывающую 
промышленность, и последст‑
виях глобального падения цен 
в 2019 году „Ъ“ рассказал вице‑
президент Segezha Group 
по маркетингу и инновациям 
 Михаил Милешин.

— Как вы оцениваете итоги года 
и первого квартала?
— В целом 2019 год был крайне слож
ным как для целлюлознобумажной 
промышленности, так и для дерево
обработки. Тем не менее нам удалось 
увеличить выручку на 1%, до 58,5 мл
рд руб., а OIBDA — на 6,2%, до 14 мл
рд руб. В валюте рост OIBDA составил 
9%. У большинства международных 
конкурентов группы показатели 
оказались даже отрицательными. 
Нашей компании удалось нарастить 
производство большинства видов 
продукции, в частности, бумаги 
на 3,4%, пиломатериалов почти 
на 10%, самый большой рост у нас 
по фанере — на 41%.

Что касается первого квартала 
2020 года, то на фоне прошлого года 
и той инерционности, которая есть 
на рынке, ожидания были достаточ
но консервативные. Мы прогнози
ровали скорее равномерное восста
новление спроса и цен на ключевых 
для нас рынках.
— Как повлияла на вас ситуация 
с коронавирусом?
— В первом квартале это влияние 
было минимальным. Безусловно, 
с февраля, когда стала развиваться 
ситуация вокруг Китая, были опре
деленные нарушения в цепочке по
ставок нашей продукции. Но мы во
время оптимизировали работу, про
рабатывали альтернативные мар
шруты, и это в целом позволило нам 
вовремя снизить потенциальные ри

ски. Про долгосрочную оценку эф
фектов от эпидемии коронавируса 
говорить пока рано — слишком вы
сока неопределенность во всех ас
пектах экономических отношений.
— Какие именно возникли про-
блемы с логистикой?
— В первую очередь это коснулось 
ЮгоВосточной Азии и было связано 
с дефицитом порожних контейнеров 
на возвратные рейсы в Европу, пото
му что изза карантинных мер частич
но были ограничены целые отрасли 
экономики. Под эти ограничения по
пали стивидорские службы, стиви
дорские компании, поэтому хенд
линг контейнеров был затруднен, 
но по мере того как Китай купировал 
развитие коронавирусной инфекции 
и нормализовал эпидемиологиче
скую ситуацию в стране, логистиче
ские компании заработали в преж
нем режиме. Также есть ограничения 
при поставках нашей продукции ав
тотранспортом в Европу, которая яв
ляется для нас одним из ключевых 
рынков. После объявления каран
тинных мер в ряде европейских 
стран был введен строгий погранич
ный таможенный контроль. Это уве
личило время ожидания на пропуск
ных пунктах на границах этих стран.
— Насколько серьезное снижение 
спроса произошло в Китае 
и на других рынках?

— Опять же, пока сложно судить, так 
как та дистанция, которую крупней
шие экономики мира прошли с огра
ничениями, вызванными коронави
русом, очень короткая. В моменте ка
който значимой просадки спроса 
в наших целевых регионах мы не на
блюдаем. При этом в горизонте двух
трех месяцев снижение спроса ско
рее всего наступит, так как влияние 
ограничений по коронавирусу, ко
нечно, значительное. Но я бы боль
ше задавался вопросом, не насколь
ко снизился спрос, а как быстро 
он восстановится.
— А как долго, по-вашему, будет 
восстанавливаться рынок?
— Здесь все зависит от конкретного 
продукта и уровня цен, который 
мы принимаем за базу. Так, если 
в 2019 году цены на березовую фане
ру просели гдето на 20–35% в зависи
мости от сорта, то уже по итогам пер
вого квартала 2020 года можно ска
зать, что стоимость заметно восста
новилась. По нашему основному 
продукту — мешочной бумаге 
в прошлом году цены упали на 40%, 
в четвертом квартале 2019 года до
стигнув дна, а сейчас мы видим уме
ренное восстановление рынка.
— Повлияет ли ситуация на рын-
ке на ваши инвестиции?
— Если коротко — то нет, не повлияет. 
Даже несмотря на неблагоприятную 
конъюнктуру в 2019 году, мы запусти
ли несколько стратегических проек
тов. В том числе летом 2019 года 
мы начали масштабный проект ре
конструкции Сегежского ЦБК («Сеге
жа Запад»), который предусматривает 
увеличение мощностей предприятия 
до 850 тыс. тонн продукции в год. Раз
мер инвестиций в 82 млрд руб. в этот 
проект для нас беспрецедентный.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«В первом квартале влияние 
коронавируса было минимальным»
Вицепрезидент Segezha Group Михаил Милешин 
о влиянии коронавируса на деревообработку

Рынок недвижимости покида‑
ет одна из старейших компа‑
ний — «Галс Девелопмент», 
 которая в свое время факти‑
чески первой в отрасли вышла 
на биржу и пережила самый 
сложный для застройщиков 
кризис 2008–2009 годов. Ее вла‑
делец, группа ВТБ, окончатель‑
но решила внести все активы 
девелопера в два паевых фон‑
да. Таким образом, надеются 
в банке, удастся реализовать 
стратегию по выходу из непро‑
фильных бизнесов. По инфор‑
мации „Ъ“, следующая компа‑
ния, которую ждет участь «Гал‑
са»,— «ВТБ Арена», занимающа‑
яся в том числе застройкой 
территории вокруг обновлен‑
ного стадиона «Динамо». 

О том, что ВТБ решил трансфор
мировать бизнес «Галс Девелоп
мент», сообщили „Ъ“ в прессслуж
бе банка. По сути, это официальное 
подтверждение ранее озвученной 
„Ъ“ информации о желании банка 
избавиться от неликвидных акти
вов «Галса», генерирующих долг 
в размере около 30 млрд руб. (см. 
„Ъ“ от 27 февраля). Тогда речь шла 
о создании фонда для объектов 
коммерческой недвижимости — 
в частности, гостиницы «Камелия», 
которую «Галс» строил в Сочи под 
Олимпийские игры 2014 года, 
и офисного центра «Невская рату
ша» в СанктПетербурге. За 2018 год 
совокупная выручка этих активов 
составила 1,2 млрд руб. Гостинич
ные объекты действительно пла
нируется передать в ЗПИФ «Долгос
рочные инвестиции», уточнили 
в четверг в ВТБ. 

Но теперь госбанк решил так 
же поступить с жилыми и торговы
ми комплексами, включая Sky 
Light, «ЦДМ на Лубянке», «Искра
Парк», «Сады Пекина». Их планиру
ется передать в новый ЗПИФ «Деве
лоперские активы», который дол
жен быть создан до конца этой вес
ны и перейти под управление «ВТБ 
Капитал Управление активами». Це
ликом процесс передачи всех акти
вов «Галса» в фонды должен завер
шиться к концу 2020 года, рассчи
тывают в ВТБ. 

По сути, уже к началу лета «Галс» 
как девелоперская компания уй
дет с рынка. Менеджерская коман
да перейдет в управляющую ком
панию, а бренд компании сохра
нится, заверили в госбанке. Реше
ние о трансформации девелопер
ского бизнеса принято в рамках ре
ализации стратегии ВТБ по выходу 
и з  н е п р о ф и л ь н ы х  а к т и в о в . 
В то же время ВТБ, как там говорят, 
давно развивает ЗПИФы, за счет 
продажи паев такие фонды смогут 
привлекать средства на строитель
ство новых объектов. 

«Галс Девелопмент» изначально 
называлась «Система Галс» и была 
создана в 1994 году совладельцем 
АФК «Система» Владимиром Евту
шенковым. В 2006 году стала пер
вой российской девелоперской 
компанией, которая провела IPO, 
а почти через десять лет объявила 
о делистинге. В кризис 2008–2009 
годов, когда рушились многие стро
ительные компании, девелопер пе
решел под контроль своего основ
ного кредитора — ВТБ. В 2011 году 
компания стала называться «Галс 
Девелопмент».

Если в 2009 году долг «Галса» перед 
ВТБ составлял около 22 млрд руб., 
то в последней отчетности компа
нии, датированной концом сентября 
2019 года, указан объем долгосроч
ных обязательств перед банками 
в размере 80,5 млрд руб. Все активы 
девелопера, которые перейдут 
в ЗПИФы, рентабельны, утверждают 
в банке. Там заявили, что в 2016–2018 
годах консолидированная выручка 
по МСФО составила 152 млрд руб., по
гашено кредитов на 48 млрд руб.

Не исключено, что по схеме «Гал
са» будет реформирован бизнес дру
гой «дочки» госбанка — «ВТБ Аре
ны», сообщил „Ъ“ источник, знако
мый с ситуацией. Эта компания за
нималась реконструкцией однои
менного стадиона (ранее «Динамо») 
на севере Москвы. Там же около Пе
тровского парка компания постро
ила гостиничный и жилой ком
плексы. На рынке также считается, 
что ВТБ контролирует бизнес одно
го из крупных застройщиков жилья 
Мо сквы — «ДонСтрой Инвеста». Бу
дут ли активы этой компании вне
сены в ЗПИФы, пока неизвестно. 
В ВТБ говорят, что являются лишь 
финансовым партнером компании. 

ЗПИФ с ограниченным доступом 
для квалифицированных инвесто
ров позволяет быстрее привлекать 
внешних партнеров для реализа
ции проекта, соглашается партнер 
«НЭО Центра» Алексей Волостнов. 
Но сейчас сложно будет привлечь 
инвесторов, рыночная конъюнкту
ра уже не та, предупреждает инвес
тиционный директор «Тринфико» 
Артем Цогоев.

Халиль Аминов,  
Виталий Гайдаев

«Галс» уплывает в прошлое
Девелопер прекратит свое существование

Ставка оперирования формирует
ся рыночной конъюнктурой, на рын
ке полувагонов она менее чем за год 
упала вдвое, говорит „Ъ“ источник на 
операторском рынке. Доходная база 
операторов сжимается, а «затраты в 
пользу ОАО РЖД, львиную долю ко
торых сегодня составляет отстой, рас
тут», говорит собеседник „Ъ“. Вагон, 
который идет в адрес грузополучате
ля, сегодня зачастую становится не
востребованным еще в пути ввиду 
изменения целей сбытовой полити
ки грузоотправителей. «Сегодня бо
лее 30 дней без операций на сети 
простаивает более 60 тыс. вагонов, в 

совокупности более 100 тыс. единиц 
сейчас не востребованы, при этом 
эти вагоны как раз и закупались с 
упором на долгосрочную программу 
развития ОАО РЖД, которая сейчас 
не исполняется,— говорит собесед
ник „Ъ“.— Тем более странно предло
жение о переходе на ЭТП ГП при есте
ственном сжатии грузовой базы, и 
возникает вопрос обоснованности 
продвижения услуг этой площадки 
со стороны ОАО РЖД».

Позицию операторов можно по
нять — она направлена на недопуще
ние обвала ставок на полувагоны до 
400 руб. в сутки, как было в 2015 году, 
отмечает глава «InfolineАналитики» 
Михаил Бурмистров. Однако плата за 

отстой — инструмент, направленный 
на повышение эффективности ис
пользования парка. Она стимулирует 
операторов хотя бы дешево, но ехать 
или договариваться с грузовладельца
ми, чтобы увеличивать сроки под по
грузкой и выгрузкой, а не простаи
вать, отмечает эксперт. В итоге она вы
годна как ОАО РЖД и грузоотправите
лям, так и операторам — во всяком 
случае, крупным. Что касается скидок 
до 99%, то ОАО РЖД могло бы восполь
зоваться ими в сегментах, где конку
рирует с другими видами транспорта, 
но и призыв монополии к операто
рам снижать ставки тоже обоснован, 
полагает господин Бурмистров.

Наталья Скорлыгина

Вагоны отстаивают свое
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан 
осенью 1996 года для помощи авторам 
отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах 
 rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире ВГТРК, 
в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной 
наличностью и SMS-сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Всего 
собрано свыше 14,392 млрд руб. В 2020 году 
(на 16 апреля) собрано 331 192 945 руб., 
помощь получили 316 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год, входит в реестр НКО — 
исполнителей общественно полезных услуг. 
В 2019 году Русфонд выиграл президентский 
грант на проект «Совпадение. Экспедиция 
доноров костного мозга», а его Националь-
ный РДКМ — президентский грант на проект 
«Академия донорства костного мозга», грант 
мэра Москвы на проект «Спаси жизнь — 
стань донором костного мозга» и грант 
Департамента труда и соцзащиты населения 
Москвы на проект «Столица близнецов». 
Президент Русфонда Лев Амбиндер —  
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда:  
125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида 
rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25  
(звонок по России бесплатный), 
8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Илюша Рыбин живет вдвоем с мамой 
в поселке Светлый — это район Том ска. 
Мальчик родился с тяжелым пороком 
сердца — настолько тяжелым, что для 
его спасения пришлось протезировать 
клапан легочной артерии.  Врачи сра
зу предупредили: когда ре бенок под
растет, клапан нужно будет  заменить. 
Сейчас это время пришло, Илюше жиз
ненно важно заменить клапан как мож
но скорее: протез уже не справляется 
со своими функциями, мальчик слабе
ет, задыхается, сердцу не хватает кис
лорода. Но такая операция стоит очень 
дорого и государственной квотой 
не покрывается.

На прогулке Илюша не может спокойно 
пройти мимо детской площадки:

— Мам, я на секундочку!
И не успеет его мама Валерия оглянуть

ся, как Илюша уже покачался на одних 
качелях, потом на других, потом на ка
русели, скатился с горки, познакомил
ся с мальчиками в песочнице. И только 
наладился контакт: «Давай дружить?» — 
«Давай!» — как Илюша отходит в сторону, 
с трудом переводя дыхание, и присажива
ется отдохнуть.

— Сынок, устал? Пойдем домой,— гово
рит Валерия, стараясь скрыть тревогу.

О том, что у Илюши серьезные пробле
мы с сердцем, Валерия узнала еще до рожде
ния малыша. Тогда во время очередного об
следования врачи, проводившие УЗИ, запо
дозрили у ребенка сложный врожденный 
порок сердца. Будущую маму успокаивали: 
«Не волнуйтесь, ничего страшного нет, сей
час все это лечится».

Илюша родился раньше срока, весил все
го два килограмма с небольшим, но, к сча

стью, сразу задышал сам — врачи говорили, 
что это обнадеживающий признак.

Через несколько дней малыша отвезли 
в Томский НИИ кардиологии на обследова
ние. Здесь специалисты подтвердили диа
гноз: оказалось, что порок сердца у мальчика 
сложный и тяжелый — дефект межжелудоч
ковой перегородки, общий артериальный 
ствол. Это значит, что от сердца отходит один 
крупный кровеносный сосуд вместо двух от
дельных — легочной артерии и аорты. Вра
чи заговорили о необходимости операции, 
которую можно будет провести после того, 
как Илюша хотя бы чутьчуть окрепнет и на
берет вес.

Первую операцию мальчику сделали 
в полтора месяца. Она была тяжелой, но еще 
более тяжелым оказался послеоперацион
ный период: у Илюши выявили тромбоз, на
чались приступы тахикардии. Больше трех 
месяцев мальчика выхаживали в больнице.

Когда Илюшу выписывали, врачи сказа
ли, что он должен находиться под постоян
ным наблюдением кардиолога и ежегодно 
проходить стационарное обследование.

В полтора года мальчику провели вторую 
операцию — имплантировали протез кла
пана легочной артерии. Операция прошла 
успешно, но Валерию предупредили: когда 
сын подрастет, клапан неизбежно станет ему 
мал, придется заменять протез.

Два года все было хорошо — точнее, ста
бильно. А потом у Илюши стала все чаще 
случаться одышка, во время очередного об
следования обнаружилось повышенное 
давление в сосудах легких. Оказалось, что 
искусственный клапан перестал справлять
ся со своей функцией.

В хорошие периоды, которые становят
ся все реже,— когда Илюша не болеет и чув

ствует себя в силах,— он с увлечением игра
ет во дворе с детьми. Правда, недолго — по
ка дыхания хватает.

Валерия рассказывает, что Илюша — ве
селый и общительный, при этом спокойный 
и терпеливый, ему нравится строить города 
из кубиков, слушать волшебные сказки.

А еще Илюша любит ходить в гости к ба
бушке. Потому что она, как и положено на
стоящей бабушке, души не чает во внуке 
и отчаянно балует его: разрешает не доедать 
надоевшую кашу и позволяет смотреть муль
тики — сколько душе угодно.

Но самое любимое занятие Илюши — иг
рать с игрушечным набором, как у настояще
го повара,— с кастрюлями, плитой, посудой 
и другими кухонными принадлежностями.

Аппетит у мальчика плохой, ест он через 
силу, а вот к приготовлению еды испытыва
ет большой интерес — играет «в кухню» и до
ма, и в детском саду. Воспитательницы гово
рят Валерии, что Илюша наверняка будет по
варом. Валерия в ответ улыбается и качает 
головой: ирония судьбы в том, что сама она 
когдато выучилась на повара, но по специ
альности не проработала ни дня — так сло
жилась жизнь.

Но кто знает, может, у Илюши получится? 
Если, конечно, удастся починить его сердце. 
Вот только для Валерии, которая растит сы
на одна, собрать миллион с лишним рублей 
нереально. Вся надежда на нас с вами — ведь 
мы им поможем?

Артем Костюковский,
Томская область

Илюшаповаренок
Пятилетнего мальчика спасет операция на сердце

Коронавирус стремительно распро
страняется по России. Врачам не хвата
ет защитных средств — костюмов, ре
спираторов, масок, дезинфекторов. 
Что будет, если на пике эпидемии меди
ки окажутся больны? На прошлой неде
ле Русфонд собирал деньги на сред ства 
защиты для врачей из  Владивостока, 
Самары и Казани. На этой неделе к сбо
ру присоединяется НМИЦ «Лечебно
реабилитационный центр» Минздра
ва РФ — многопрофильная клиника, 
приспособленная для борьбы с эпи
демией коронавируса. Это большая 
больница в Москве. Москва — столи
ца эпидемии коронавируса в России. 
 Защитите врачей, помогите обеспечить 
их  средствами защиты.

НМИЦ «Лечебнореабилитационный 
центр» — клиника современная и благо
устроенная. До эпидемии коронавируса тут 
лечили сложных онкологических больных, 
восстанавливали пациентов после инфарк
тов и инсультов, занимались эндопротези
рованием суставов и многим другим. Вос
требованы были здешние пластические 
хирурги. Особой известностью пользовал
ся Центр планирования семьи и репродук
ции. Люди приезжали со всей страны. Мод
ная, напичканная лучшим оборудованием 
и укомплектованная грамотными врачами 
московская больница.

Теперь на сайте клиники поверх всех 
привычных информационных материалов 
большими красными буквами написано: 
«В связи с временным перепрофилировани
ем для лечения пациентов с COVID19 центр 
закрыт». Волейневолей вспомнишь хресто
матийное объявление: «Райком закрыт, все 
ушли на фронт». Но тут «закрыт» значит «ра
ботает в режиме аврала».

Начальник отдела по работе с прикреп
ленным контингентом Ирина Куница рас
сказывает, что перепрофилирование под 
коронавирус врачи встретили не со стра
хом и ропотом, а с энтузиазмом — как воз
можность быть частью большого и важно
го дела. Репродуктологи, например, могли 
бы сказать, что их работа — помогать жен
щинам забеременеть, а вовсе не подключать 
пациентов с пневмонией к аппаратам искус
ственной вентиляции легких, но вот он, 
Центр репродукции, работает в полном со
ставе. Ортопеды могли бы заявить, что их де
ло — менять людям сломанные тазобедрен
ные суставы на титановые протезы, но нет — 
ортопеды тоже здесь. И реабилитологи, 
и неврологи — все здесь. И когда доктор Ку
ница пыталась отстранить от работы с паци
ентами, зараженными COVID19, хотя бы по
жилых или многодетных врачей, они обижа
лись и настаивали на участии в общем деле.

Перепрофилированный центр  должен 
был открыться для больных COVID19 
6 апреля. Люди и оборудование были гото
вы, но недоставало средств защиты — масок, 
костюмов, респираторов. Без них больница 
функционировала бы максимум неделю — 
столько времени потребовалось бы корона
вирусу, чтобы скосить всех.

Спустя неделю простоя средства защиты 
наконец появились. Правительство предпо
лагало обеспечивать клиники средствами за
щиты централизованно, силами одной спе
циально назначенной государственной ком
пании. Но в правительстве явно недо оценили 
масштабы бедствия. Образовались огромные 
очереди из клиник, ожидавших средства за
щиты. Наконец постановление правитель
ства №431 о централизованном снабжении 
клиник защитными материалами отменили. 
В клинику пошли средства защиты от част
ных жертвователей, но их катастрофически 
мало, чтобы нормально работать.

Что значит «мало»? Это значит, что, од
нажды войдя в «грязную» зону, то есть зону, 
где располагаются люди с коронавирусом, 
док тор потом не может выйти из этой зоны 
до окончания смены. Если снять костюм, его 
надо немедленно утилизировать — он одно

разовый. А новый костюм припасен только 
на завтра. А смена длится двенадцать часов.

Защитный костюм не пропускает воз
дух. Представьте себе, что вы двенадцать ча
сов ходите в полиэтиленовом пакете. На ли
це у врача — респиратор и маска. Пред
ставьте, что вы двенадцать часов дышите 
в респиратор и смотрите на мир через мас
ку аквалангиста. 

А еще представьте себе, что на вас на
дет памперс. На врачах и медсестрах под за
щитными костюмами — памперсы. Если 
хоть раз за двенадцать часов захочется спра
вить естественную нужду, то нельзя сни
мать костюм, он пропадет, а новый костюм 
будет только завтра. Представьте себе, что 
вы шесть часов работаете в мокром пампер
се. В этом пропотевшем изнутри полиэти
леновом пакете, в этой запотевшей маске 
на лице, в этом мокром памперсе вам надо 
быстро соображать, профессионально ока
зывать помощь, а больных все везут и везут.

На самом деле доктору нет никакой на
добности постоянно находиться в «грязной» 
зоне. Значительная часть работы врача — 
это заполнение историй болезни. История 
болезни — древнейшее изобретение меди
цинской науки. Врачи несколько тысяч лет 
назад заметили, что пациентов значительно 
легче вылечить, если записывать каждый 
шаг и каждое изменение симптомов.

Истории болезни врачи Лечебнореаби
литационного центра могли бы писать в «чи
стой» зоне. Выйти раз в три часа, снять и утили
зировать костюм. Вздохнуть свободно. Снять 
маску. Снять респиратор. Сходить в туалет 
почеловечески. Умыться. Съесть чтонибудь. 
Выпить воды. Продолжать работать, но хотя 
бы час не в полиэтиленовом мешке. А потом, 
приведя в порядок истории болезни, вернуть
ся в «грязную» зону. Так было бы правильно, 
но так нельзя, потому что лишних костюмов, 
масок и респираторов нет, есть только мини
мально необходимые. Поэтому даже истории 
болезни врачи Лечебнореабилитационного 
центра заполняют сейчас, не снимая костю
мов, памперсов и масок. Попробуйте написать 
чтонибудь, глядя сквозь маску аквалангиста.

А новые пациенты прибывают и при
бывают. Кроме обычных людей с COVID19 
в Лечебнореабилитационный центр до
ставляют еще и онкологических пациентов 
с COVID19. Клиника специализировалась 
на онкологии. Куда же и везти людей, боль
ных раком, у которых еще и коронавирус?

Сколько это еще продлится? Два месяца? 
Три? Если мы с вами, сидя в своих уютных 
квартирах, имея нормальную возможность 
есть, пить и ходить в туалет, не будучи замо
танными в полиэтилен, не имея водолазных 
масок на глазах, к концу третьей недели лезем 
на стены, то сколько выдержат врачи, по две
надцать часов в день работающие в мешках?

Нам с вами нужно, чтобы два или три 
месяца врачи были не просто здоровы, 
но и адекватны, хорошо соображали, быс тро 
принимали правильные решения. И для это
го — помогите им. 

Чтобы не работать по полсуток в мешке, 
а иметь возможность хотя бы раз в дватри 
часа покинуть ненадолго «грязную» зону, 
врачам Лечебнореабилитационного цен тра 
нужно 535 защитных костюмов. Их общая 
цена — 700 850 руб.

Вы можете помочь. Отправьте SMS со сло
вом ВМЕСТЕ на номер 5542 (75 руб.). Зайди
те на сайт rusfond.ru — там вы найдете еще 
много способов перечислить деньги. Помо
гите врачам.

Представьте себе: доктор выходит на во
лю, срывает с себя столь необходимую, 
но опостылевшую защиту — маску, респи
ратор, перчатки, бахилы... Вдыхает полной 
грудью и радуется простым вещам — дыша
щей одежде, глотку воды, лицам товарищей, 
сообщениям в смартфоне... Однажды эпиде
мия закончится, и мы с вами все испытаем 
облегчение, подобное этому.

Валерий Панюшкин,
главный редактор Русфонда

Полсуток в мешке
Врачам нужна защита от коронавируса

ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  И Л Ю Ш И  Р Ы Б И Н А  Н Е  Х В А Т А Е Т  8 7 5  2 9 3  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): 
«У мальчика сложный врожденный порок сердца — общий артериальный ствол, 
дефект межжелудочковой перегородки. В полтора месяца ему провели радикальную 
коррекцию порока, в полтора года — протезировали клапан легочной артерии. 
Сейчас у Илюши отмечены признаки дисфункции клапана, выраженная недостаточ-
ность правого желудочка сердца. Требуется репротезирование легочной артерии 
клапансодержащим кондуитом Contegra. Операция позволит нормализовать работу 
сердца и значительно улучшит состояние ребенка».

Стоимость операции 1 046 293 руб. НКЦ «Флора» и ГБУ «Мосгоргео-
трест» внесли по 50 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться неназван-

ной,— еще 50 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 21 тыс. руб. 
Не хватает 875 293 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Илюшу Рыбина, пусть вас не смущает 
цена спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. 
 Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет Илюшиной мамы — 
Валерии Олеговны Ануфриевой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
 Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

10 апреля в „Ъ“ и на rusfond.ru мы объявили акцию помощи медра
ботникам клиник, которым в условиях пандемии не хватает средств 
индивидуальной защиты, оборудования и расходных материалов. 
За неделю собрано 551 977 руб. для Краевой детской клинической 
больницы №2 (Владивосток), 2 329 950 руб. для Клиники медицин
ского университета (Казань), 454 976 руб. для Самарской областной 
детской инфекционной больницы и 566 500 руб. для Областной 
клинической больницы №2 (РостовнаДону). Всего 3 903 403 руб. 
 Спасибо, дорогие друзья.

полный отчет 
rusfond.ru/coronavirus

Вы помогли врачам

10 апреля в „Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Кузбасс» мы рассказали историю Вадика 
из Кемеровской области. У него врожденный 
синдром Вискотта — Олдрича, единственный 
шанс на излечение — трансплантация кост
ного мозга. Для подготовки к ней требует
ся дорогой препарат мозобаил. Рады сооб
щить: вся необходимая сумма (551 656 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 10 апреля 36 555 читателей rusfond.ru, „Ъ“, ГТРК «Кузбасс», 
«Чита», «ВолгоградТРВ», «Пермь», «Алтай», а также 143 региональ
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 26 детям 
на 21 822 680 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Есть лекарство  
у Вадика Татарникова

Коронный сбор
Читатели откликнулись на призыв защитить врачей

Неделю продолжается акция 
Рус фонда по обеспечению ме
дицинского персонала  клиник 
страны средствами защиты. 
За первые три дня удалось со
брать  деньги для четырех больниц 
в  Казани, Самаре, Владивостоке 
и РостовенаДону.

За помощью в фонд уже обратились 
16 медицинских учреждений со всей 
страны. Везде разворачиваются до
полнительные койки для больных 
COVID19, и везде чегото не хватает: 
средств защиты и дистанционных тер
мометров, антисептиков, расходных 
материалов для аппаратов ИВЛ, обез
зараживателей воздуха.

В регионах на призывы Русфонда 
и больниц охотно откликнулся мест
ный бизнес. Так, казанской клинике 
пришла на помощь «Татнефть», пожер
твовавшая 1 164 975 руб. на покупку 
био химического анализатора крови.

— Компания реализует ряд благо
творительных инициатив, направлен
ных на борьбу с распространением ко
ронавируса в Республике Татарстан 
и повышение готовности противосто
ять пандемии,— объясняет директор 
благотворительного фонда «Татнефть» 
Ренат Мамин.— Мы будем продолжать 
эту работу, в том числе с нашими парт
нерами из Русфонда.

В Приморье первые 200 тыс. руб. 
на средства дезинфекции и расходные 
материалы для аппаратов ИВЛ переве
ла Транспортная группа FESCO.

— Мы признательны организаторам 
акции за возможность помочь Примо
рью,— комментирует президент груп
пы Максим Сахаров.— Акционеры, ме
неджмент и сотрудники транспортной 
группы всегда готовы поддержать жи
телей родного для FESCO края.

Рекордное пожертвование в рамках 
нынешней кампании сделал Росбанк, 
передавший 1 984 983 руб.

— Банк принял решение финанси
ровать закупку средств защиты и обо
рудования для региональных меди
цинских организаций в Татарстане, 
Самаре и Ростовской области через 
Русфонд,— рассказывает председа
тель правления Росбанка Илья Поля
ков.— Первый благотворительный 
взнос направлен на приобретение де
зинфицирующих средств для врачей, 
биохимического анализатора крови, 
пульсоксиметров и дезинфекторов. 
Международная финансовая группа 
Societe Generale, в состав которой вхо
дит Росбанк, уделяет особое внимание 
адресной поддержке медицинских 
учреждений и практическим мерам 
по противодействию эпидемии в стра
нах присутствия группы.

Еще 569 тыс. руб. на борьбу с эпиде
мией пожертвовали за первые три дня 
частные лица, известные и не очень. 
Актриса и телеведущая Юлия Меньшо
ва организовала сбор в своем инстагра
ме — ее подписчики собрали для боль
ниц 220 тыс. руб.

 — Я не думаю, что частые призывы 
к сборам эффективны, — говорит теле
ведущая, — даже у медийных людей. 
Но мы действительно общими усили
ями собирали довольно значительные 
суммы. И они реально помогали. Наде
юсь, что все большее число подписчи
ков будут принимать участие в оказа
нии помощи.

Одновременно с Меньшовой в кам
панию включилась фигуристка Евге
ния Медведева, которая пообещала пе
редать больницам все деньги от про
даж онлайнмагазина с ее фирменной 
атрибутикой и уже сделала первое 
пожертвование.

— Разумеется, и среди атлетов есть 
те, кому сейчас финансово тяжело,— го
ворит Медведева.— Но немало и тех, кто 
способен помочь. Врачи — герои, и сей
час как никогда им нужна под держка 
спортсменов, которых поддерживали 
миллионы болельщиков.

Никита Аронов,
специальный корреспондент 
Русфонда

С детьми во дворе Илюша  
играет редко — не хватает 
дыхания. Остается лишь  
смотреть на улицу из окна   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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